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A MetSul Meteorologia anunciou, no 
início desta semana, que uma onda de 
calor chegaria ao Brasil durante os pró-

ximos dias. Segundo o órgão, a condição 
climática indica valores médios históri-
cos de temperaturas máximas em todas 

as cinco regiões do país com alto poten-
cial de quebras de recordes para o mês 
de setembro e talvez até absolutos.
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2 Última hora
PGR faz acordos com réus do 
8/1 com multas de até R$ 20 mil

Termos preveem 
também serviços 
comunitários e 
estudos sobre 
a história da 
democracia 

A PGR (Procuradoria-
-Geral da República) 
informou nesta sex-
ta-feira (22) que fo-

ram oficializadas as propostas 
dos dez primeiros acordos de 
não persecução penal com 
acusados de incitação aos 
atos golpistas de 8 de janeiro.

Para assinar os acordos, os 
réus confessam o cometi-
mento de crimes e assumem 
obrigações como prestação 
de serviços comunitários, 
participação em curso so-
bre democracia, proibição 
de manutenção de contas 
abertas nas redes sociais, 
além de multa.

Os acordos precisam ser 
referendados pelo minis-
tro Alexandre de Moraes, 
do STF (Supremo Tribunal 
Federal). As obrigações as-
sumidas envolvem o cum-
primento de 300 horas de 
serviços comunitários, com 
carga mensal que varia de 
30 horas a 60 horas.

Em nota, a PGR informou 
que a multa varia de acordo 
com a condição financeira 
de cada réu.

“No caso dos 10 primeiros 
acordos, as multas variam 

Possibilidade de acordo foi oferecida aos acusados de incitação aos atos

entre R$ 5 mil e R$ 20 mil. 
Outra exigência é que os de-
nunciados não mantenham 
de redes sociais abertas, do 
momento da celebração até 
o cumprimento integral do 
ANPP [acordo de não per-
secução penal]. Eles ainda 
deverão participar de cur-

so com a temática “Demo-
cracia, Estado de Direito e 
Golpe de Estado”, afirmou 
a Procuradoria.

A possibilidade de acordo 
foi oferecida aos acusados 
de incitação aos atos. Trata-
-se das pessoas que foram 
presas no acampamento em 

frente ao quartel-general do 
Exército, em Brasília, e cujas 
penas pelas quais foram 
denunciadas não alcançam 
quatro anos de reclusão.

A PGR diz que, até o mo-
mento, 301 dos 1.125 denun-
ciados como incitadores dos 
atos manifestaram interes-

se em assinar o termo.
Aqueles denunciados por 

terem sido os executores 
dos ataques às sedes dos 
três Poderes não podem en-
trar em acordo com a PGR.

“Já as pessoas acusadas 
de crimes graves –os exe-
cutores dos atos antidemo-

SERGIO LIMA /AFP

cráticos, denunciados por 
abolição violenta do Estado 
democrático de Direito e gol-
pe de Estado– não podem 
se beneficiar do instituto, 
criado pela Lei 13.964/2019 
(Pacote Anticrime). Nesses 
casos, os réus estão sendo 
julgados pelo Plenário do 
STF”, diz a nota da PGR.

Em setembro, o STF con-
denou os primeiros três réus 
julgados pelos ataques gol-
pistas.

Por maioria de votos, os 
ministros os enquadraram 
nos crimes de associação 
criminosa, golpe de Esta-
do, abolição do Estado de-
mocrático de Direito, dano 
qualificado ao patrimônio 
da União e deterioração de 
patrimônio tombado.

Também houve aplicação 
de multa de R$ 30 milhões 
para todos por danos morais 
coletivos a serem pagos de 
forma solidária pelos con-
denados. Os crimes foram 
imputados pela PGR e acei-
tos por Moraes

As penas impostas chega-
ram a 17 anos de prisão para 
dois dos condenados. O outro 
foi sentenciado a 14 anos.



Líder em gastos
O deputado estadual de primei-

ro mandato, Dr. George Lins (União 
Brasil),foi o que mais viajou e recebeu 
diárias nos meses de julho e agosto, 
segundo dados disponíveis no Portal 
da Transparência, da Assembleia Le-
gislativa do Amazonas (Aleam).

De acordo com as informações, o 
filho do ex-deputado Belarmino Lins, 
o ‘Belão’, gastou o montante de R$ 
44.162,71, dividido em quinze dias e 
meio. O valor corresponde a um total 
de seis viagens, sendo três para o 
interior do estado, uma para Brasília 
e duas para fora do Brasil.

Contratos de mais de R$ 6 mi
 A Prefeitura de Manicoré publicou 

no Diário Oficial dos Municípios (DOM) 
três extratos de termo de contrato 
administrativo, que somados, chegam 
a R$ 6.022.219,79 para custear des-
pesas com construção e manutenção 
de escola e aquisição de máquinas 
pesadas. O contrato 388/2023 é as-
sinado pelo prefeito Lúcio Flávio do 
Rosário (PSD). O prazo de vigência do 
contrato é de 120 dias.

A empresa V Y Engenharia Ltda, 
ganhadora da concorrência pública nº 
002/2023, é velha conhecida das ad-
ministrações do Executivo Municipal. 

Comparação
O vereador Sassá Custódio (PT) afir-

mou, na sessão de quarta (20), que os 
parlamentares da Câmara Municipal 
não têm “benefícios” porque “tem ve-
reador que não aceita”. “A Assembleia 
tem vários benefícios para os deputa-
dos fazerem seu trabalho parlamen-
tar. E aqui nós não temos porque 
tem vereador que não aceita”, afirmou 
Sassá. A declaração ocorreu durante 
a discussão do PL nº 158 /2022, de 
autoria do vereador Jander Lobato 
(Progressista), que reduz de dois para 
um ano o tempo mínimo que as entida-
des sociais precisam ter para receber a 
declaração de utilidade pública.

Alvo de investigação
O atual prefeito de Envira, Ruan 

Mattos, do Partido Liberal (PL), que 
foi eleito no último pleito com 40, 48% 
de votos, tenta emplacar um segun-
do mandato para os próximos anos, 
mesmo sendo alvo de investigação 
no Ministério Público do Amazonas 
(MPAM) por nepotismo. O prefeito 
lidera as porcentagens de intenção 
de votos no município com 39%.

Segundo a pesquisa Perspectiva 
Mercado e Opinião, divulgada em 26 
de julho, Ruan aparece como o favo-
rito nas intenções de votos. Já entre 
os chefes do Executivo, o prefeito 
aparece em terceiro lugar nos per-
centuais de aprovação, com 55,5%.

Projetos derrubados
De 11 vetos governamentais a proje-

tos de leis aprovados por deputados 
estaduais do Amazonas, quatro foram 
derrubados na sessão desta quinta 
(21). Em três casos, a orientação contra 
a decisão do governador Wilson Lima 
(União Brasil) foi do próprio líder do 
governo Felipe Souza (Patriota). O 
PL nº 183/2023, da deputada Débora 

Menezes (PL), foi o primeiro a ter o 
veto derrubado, após orientação de 
Felipe Souza, por unanimidade dos 
17 presentes.  A proposta “proíbe o 
vilipêndio de dogmas e crenças re-
lativas à religião cristã sob forma de 
sátira, ridicularização e menosprezo 
no âmbito do Estado do Amazonas”.

Menezes de volta
A Justiça do Amazonas suspendeu 

a expulsão de Coronel Menezes do 
Partido Liberal (PL), pelo Diretório 
Municipal, em uma decisão publi-
cada na última quinta (21).

Coronel Menezes foi expulso do 
partido no dia 22 de agosto, após 
conflitos com o presidente do Dire-
tório Municipal do PL, o deputado 
federal Alberto Neto (PL). Na deci-
são, a juíza Kathleen dos Santos, da 
18ª Vara Civil, acatou a ação feita por 
Menezes na Justiça, e suspendeu os 
efeitos da deliberação da Comissão 
Executiva Municipal do PL Manaus. 
Menezes é o vice-presidente esta-
dual do PL no Amazonas e acionou 
as esferas judicial e administrativa.

Irá recorrer
Após a Justiça do Amazonas ter 

suspendido a expulsão de Coronel 
Menezes, do Partido Liberal (PL) em 
Manaus, o presidente do Diretório 
Municipal da sigla, deputado fede-
ral Alberto Neto, confirmou que irá 
fazer a sua defesa contra a decisão. 
“Natural, mas vamos fazer a defe-
sa quando citado e mostrar que 
cumprimos todo rito legal”, disse o 
presidente do PL Manaus.

A expulsão de Menezes ocorreu 
após o deputado federal ter sofrido 
ataques de Menezes. Na época, o 
militar de reserva chamou Alberto 
Neto de “Judas”, por ter votado 
contra o texto da reforma tributária 
na Câmara dos Deputados.

Possível candidata
A senadora Tereza Cristina (PP-

-MS) ganhou força dentro do par-
tido para disputar à presidência nas 
eleições de 2026. Nesta semana, a 
parlamentar recebeu apoio de diri-
gentes da sigla durante uma reunião 
da Executiva Nacional, realizada em 
Brasília. No encontro, que foi con-
vocado para debater as intenções 
do partido para os próximos anos, 
os integrantes do PP reafirmaram 
a “independência” da sigla em rela-

ção ao governo do presidente Lula. 
Além disso, todos concordaram que 
o PP precisa ter candidatura própria 
ao Palácio do Planalto na próxima 
eleição nacional. 

Congresso em Foco
Uma das premiações mais rele-

vantes da política nacional, o Prê-
mio Congresso em Foco divulgou os 
resultados das votações populares 
deste ano na última quinta (21). Entre 
os deputados federais do Amazo-
nas, Amom Mandel (Cidadania) se 
destacou com a maior votação do 
público. No primeiro semestre deste 
ano, Amom também foi reconhecido 
como o parlamentar mais econômi-
co da Câmara dos Deputados.

Em reconhecimento ao manda-
to inovador e participativo, Amom 
Mandel ficou em sexto lugar entre 
os deputados federais mais votados 
de toda a região Norte. 

Omar e Braga seguem na lista
Os senadores Omar Aziz (PSD) 

e Eduardo Braga (MDB) foram os 
dois senadores do Amazonas mais 
bem avaliados no Prêmio Congresso 
em Foco. O senador Plínio Valé-

rio (PSDB) não ocupou posição de 
destaque na premiação, ficando de 
fora dos cinco melhores em todas 
as categorias.

Prêmio Congresso em Foco é consi-
derado o mais importante da política 
brasileira. A edição deste ano premiou 
25 deputados e os 15 senadores que 
mais se destacaram positivamente no 
exercício do mandato ao longo do ano.

Também foram agraciados os cinco 
deputados e os cinco senadores mais 
votados por cada região.

Caminhada
A deputada estadual Débora Mene-

zes (PL) está convocando a popula-
ção para juntos participarem de uma 
caminhada histórica que tem como 
objetivo dizer ‘não ao aborto no país’.

A caminhada terá concentração em 
Manaus na Praça do Congresso no 
dia 08/10/23 (domingo) às 8h da 
manhã, devendo contar com a pre-
sença de populares, líderes religiosos 
e autoridades públicas que trarão um 
posicionamento direto aos ministros 
do STF, que podem decidir favoráveis 
ou não a liberação do aborto. 

Sesc e Mesa Brasil
Os deputados Adjuto Afonso (União 

Brasil) e Sinésio Campos (PT) coman-
daram na quinta (21) uma sessão es-
pecial na Aleam em comemoração aos 
20 anos do Mesa Brasil, e aos 77 anos 
do Serviço Social do Comércio (Sesc), 
entidade que coordena o Mesa Brasil.

Mesa Brasil Sesc é a maior rede 
bancos de alimentos da América La-
tina, sendo referência no combate à 
fome e ao desperdício de alimentos. 
No Amazonas, em 2023, o Mesa Brasil 
Sesc completa 20 anos de atuação. 

Nova secretaria
Criada na gestão do prefeito Da-

vid Almeida, a Secretaria Municipal 
de Habitação e Assuntos Fundiários 
(Semhaf) inicia os atendimentos ao 
público, às 8h desta segunda-feira 
(25). Com isso, a prefeitura vai colo-
car em prática o programa “Manaus 
Minha Casa”, que projeta beneficiar 17 
mil famílias com moradias dignas. “Já 
este ano, iremos assinar o contrato 
de 3 mil unidades habitacionais pelo 
‘Minha Casa, Minha Vida’ e mais 1.200 
que atenderão as áreas de risco, onde 
tivemos desalojamento da popula-
ção”, destacou o secretário municipal 
de Habitação, Jesus Alves.

Glesi critica TSE
A presidente nacional do PT, de-

putada Gleisi Hoffmann (PR), vol-
tou a criticar na última sexta (22), o 
funcionamento da Justiça Eleitoral 
e afirmou que o ministro Alexandre 
de Moraes, presidente do Tribunal 
Superior Eleitoral (TSE), foi “impeli-
do” a sair em defesa da instituição. 
Na quarta (20), a petista defendeu 
que o país “não pode ter uma Justiça 
Eleitoral” e classificou a existência da 
instituição como “absurda”.

Em entrevista a jornalistas em Re-
cife (PE), a parlamentar afirmou que 
a declaração dela na sessão da co-
missão especial da PEC da Anistia foi 
retirada do contexto.

Manaus recebe convite para ser 
cidade-sede da Copa do Mundo Feminina 

A Confederação Brasileira de Futebol (CBF) convidou Manaus para ser uma das cidades-
-sede da Copa do Mundo de Futebol Feminino de 2027, caso a competição seja realizada no 
Brasil. A informação foi anunciada na última sexta-feira (22) pelo governador do Amazonas, 
Wilson Lima (UB), nas redes sociais. “Recebemos o caderno de encargos e, a partir de agora, 
vamos trabalhar para entregar todas as informações e garantias exigidas para a elaboração 
do relatório final”, disse o governador em um breve texto na publicação. 

Lima publicou uma foto ao lado do presidente da Federação Amazonense de Futebol (FAF), 
e deputado estadual Ednaldo Rozenha (PMB), e representantes da CBF. Rozenha esteve re-
centemente na capital paraense, Belém, para assistir ao jogo da seleção brasileira masculina 
a convite da própria Confederação. Ele tem articulado com a CBF há um tempo para que os 
jogos das Copas possam acontecer em Manaus. Inclusive, o presidente da CBF, Ednaldo Ro-
drigues, revelou que o jogo entre Brasil e Argentina pode acontecer na Arena da Amazônia, 
em novembro. 

O governador afirmou que a escolha do estado é simbólica e destacou a importância da 
Amazônia para o mundo, uma vez que, a sustentabilidade está inserida nos projetos da fe-
deração. Wilson ainda ressaltou o investimento de R$ 2 milhões para o futebol profissional 
feminino neste ano.

À cavalaria da Polícia Militar de São Paulo (PM), que oferece 
aulas de equoterapia para ajudar pessoas com deficiência. O mé-
todo terapêutico e educacional usa o movimento do cavalo para 
estimular o desenvolvimento neuropsicomotor. Isto significa que 
o animal faz o paciente trabalhar diversas áreas do corpo que 
geralmente não consegue no dia a dia. Segundo a Secretaria de 
Segurança Pública (SSP), o método proporciona benefícios físicos 
e psicológicos aos pacientes.

DIVULGAÇÃO DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

Ao garimpo ilegal no Brasil que cresceu 35 mil hectares em 2022 na 
comparação com o ano anterior, segundo dados divulgados nesta sexta-
-feira (22) pelo MapBiomas. O levantamento mostrou que esse cresci-
mento ocorreu principalmente na Amazônia, que em 2022 concentrava 
a quase totalidade (92%) da área garimpada no Brasil. Quase metade 
(40,7%) da área garimpada nesse bioma foi aberta nos últimos cinco 
anos. O principal interesse dos garimpeiros é pelo ouro, com 85,4% dos 
263 mil hectares garimpados para a extração desse minério.
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Atropelamento de cachorro
Editorial

Em tempo

Houve um tempo em que, nas redações de jornal, usava-se 
a expressão “atropelamento de cachorro” para se referir a 
uma pauta sem a devida relevância para render uma matéria. 
Esse tempo ficou para trás. Com o crescimento do que alguns 
chamam de direitos dos animais, hoje, um atropelamento de 
cachorro, desde que intencional, seria, sim, noticiável. O cachorro 
Beethoven, que até ontem só era conhecido no Conjunto Boas 
Novas, na Zona Norte de Manaus, virou notícia e ganhou as redes 
sociais de toda a cidade e até de fora dela. Beethoven não foi 
atropelado, mas morto com um tiro na cabeça por um Policial 
Militar, durante uma abordagem a um homem no conjunto.

Nos dias atuais, maltratar, abusar ou usar de violência contra 
animais é crime. Se forem cães ou gatos, típicos animais do-
mésticos, essas condutas são apenadas com prisão, de dois a 
cinco anos e, caso resultem na morte do animal, pode passar 
de seis anos e meio, além de multa e perda da guarda do ani-
mal, se for o caso.

Mesmo com o avanço dos direitos dos animais, por óbvio, não 
há grau de comparação entre a vida de um cão ou gato e a de 
um ser humano. Pessoas que se ressentem dos direitos dos 
animais comumente falam coisas como “hoje é mais grave matar 
um cachorro que matar um ser humano”, mas isso é apenas o 
recurso retórico da hipérbole, do exagero, para marcar posição. 
É evidente que matar um ser humano é muito mais grave que 
matar um animal, mas, hoje, a sociedade brasileira já não tolera 
a morte gratuita de animais.

É sabido que a Polícia Militar emprega animais no desempe-
nho de suas funções, em especial cavalos e cães, que auxiliam 
os humanos em variadas operações de maneira muito valiosa. 
A instituição não pode ser rotulada de inimiga dos animais 
ou qualquer coisa do tipo. Entretanto, a Polícia militar tem a 
obrigação de apurar com rigor o caso, garantindo ao policial 
o direito à ampla defesa, e, após o devido processo, punir o 
responsável, na proporção adequada de seus atos.

“São reconhecidos aos 
índios sua organização 
social, costumes, línguas, 
crenças e tradições, e os 
direitos originários sobre 
as terras que tradicio-
nalmente ocupam, com-
petindo à União demar-
cá-las, proteger e fazer 
respeitar todos os seus 
bens” (Art. 231 Constitui-
ção 1988).

O Plenário do Supremo 
Tribunal Federal formou 
maioria no julgamento 
do Recurso Extraordiná-
rio (RE) 1.017.365, contra 
o marco temporal. A de-
cisão tomada por 9 votos 
a 2, julgou inválida a tese 
do marco temporal com a 
qual os povos indígenas só 
teriam direito a terras que 
ocupavam no dia em que 
a Constituição foi promul-
gada, em 1988.

A Constituição cidadã 
determina com nitidez a 
preservação dos direitos 
de comunidades indígenas 
em relação às terras que 
foram obrigadas a deixar. 
Muitas comunidades não 
ocupavam seus territó-
rios tradicionais na data 
em que entrou em vigor 
a Constituição. Não por 
vontade própria, mas por 
esbulho. Com a rejeição do 
marco temporal, os indíge-
nas podem garantir a pos-
se das áreas tradicionais. 

A justiça em relação aos 
povos indígenas foi procla-
mada pelo Supremo Tribu-
nal Federal. Os indígenas 
que foram sendo espolia-
dos durante séculos, espo-
liados e mortos, tem seus 
direitos preservados. 

Dom Roque Paloschi 
afirmou que o julgamen-

to do Recurso Extraor-
dinário (RE) 1.017.365, de 
repercussão geral, era a 
possibilidade de resolver 
uma situação de extrema 
gravidade. Dizia: “é uma 
situação que precisa ser 
resolvida no Brasil, para 
dar uma segurança jurí-
dica para todos, seja para 
as famílias que estão co-
locadas em terras indí-
genas, mas também para 
as próprias comunidades 
indígenas. A Constituição 
previa aqueles cinco anos 
das normas transitórias 
da Constituição, que elas 
deviam ser reconhecidas, 
demarcadas e homologa-
das. O Estado brasileiro 
não cumpriu e agora não 
pode retirar os direitos dos 
povos originários” (Presi-
dente do CIMI). 

A decisão da Suprema 
Corte ofereceu à socieda-
de brasileira os parâme-
tros da verdade, da justiça 
em relação aos indígenas: 
suas culturas, seus terri-
tórios, seus povos. Não se 
trata de uma vitória dos 
povos indígenas, mas se 
trata da vitória da justiça 
e da justiça na história 
do Brasil em relação aos 
indígenas. 

Agora existe a possibili-
dade de superar a ganân-
cia, a dominação, a destrui-
ção em relação aos povos 
indígenas e sua Casa. Um 
novo tempo que devolve 
aos indígenas o direito de 
continuarem o seu modo 
de vida, de cultura e podem 
ensinar o cuidado do meio 
ambiente.

O tempo tinha se esgo-
tado. Agora, a decisão para 
um novo tempo! 

Cardeal Leonardo Steiner
Arcebispo de Manaus

Academia Segura? Sim, é possível!
O mundo mudou dras-

ticamente pós COVID 19. 
Essa pandemia, descorti-
nou as mazelas socioeco-
nômicas e causou danos 
profundos na humanida-
de, uma destruição rápida 
em vários setores da vida 
humana. 

Desde então, as socieda-
des contemporâneas não 
medem esforços para diri-
mir os impactos causados 
por essa pandemia. Ten-
tam restabelecer as ativi-
dades socioeconômicas, e 
o equilíbrio das contas pú-
blicas, fundamental para a 
saúde coletiva! 

A pandemia provocou 
transformações rápidas 
no cotidiano. Após o isola-
mento social, muitos pas-
saram a dar maior ênfase 
ao convívio e a prática da 
atividade física. Buscaram 
espaços para o movimen-
to, como: praças, praias, 
centros comunitários, 
clubes, studios e acade-
mias. 

Hoje, as academias pos-
suem grande demanda, 
atingem um público va-
riado e, atendem todas as 
classes sociais. Mas, nem 
tudo são flores! Além da 
dificuldade de manter a 
fidelização dos alunos, 
surgem outros problemas. 
Recentemente as mídias 
sociais divulgaram aci-
dentes gravíssimos, onde 
clientes sofreram lesões 

manipulando aparelho de 
musculação, chocando a 
sociedade brasileira. 

Mas quem fiscaliza as 
academias? Quais os ór-
gãos responsáveis pela 
segurança e boas práti-
cas deste seguimento de 
saúde? - A crônica de hoje 
busca ampliar a discussão, 
frente aos cuidados bási-
cos, para que a sociedade 
utilize estes espaços com 
prazer, qualidade e segu-
rança.

Todos os órgãos que 
atendem a relação de con-
sumo, podem fazer parte 
desta rede de proteção 
da sociedade, aliás é um 
dever!  PROCON, Prefei-
tura e Vigilância Sanitá-
ria, Corpo de Bombeiros e 
CREF (Conselho Regional 
de Educação Física), etc. 

- O PROCON, deve fisca-
lizar os pacotes ou planos 
ofertados, alguns não dei-
xam claro essa relação de 
consumo, e pode parecer 
uma “venda casada”, que 
é proibida por lei!

- A Vigilância Sanitária 
e a Prefeitura, devem fo-
car na higiene do espaço 
oferecido; na ventilação 
apropriada do local (ainda, 
mas neste calorão); bem 
como o alvará de funcio-
namento, entre outros. 
Cabe ao Corpo de Bombei-
ros, fiscalizar se os locais 
possuem saídas de emer-
gência e diversas medidas 

de segurança.
Outro ente desta rede é 

o CREF, entidade de classe 
dos Profissionais de Edu-
cação Física. – Ele atua 
fiscalizando e orientando 
o exercício da profissão. 
Zela pelo direito e qua-
lidade dos serviços pres-
tados pelos Profissionais 
de Educação Física, em 
defesa da sociedade.

Partindo destas premis-
sas, faça a sua parte e seja 
um consumidor pró-ativo! 
Você deve fiscalizar: 

- Se o estabelecimento 
possui o registro no CREF/
CONFEF e um responsá-
vel técnico. (Alunos não 
devem ficar sozinhos no 
salão, e nem manipular os 
aparelhos, sem a orienta-
ção dos profissionais de 
educação física).

- Se a academia solicita 
atestado médico; se faz 
avaliação física periódica.

- Verifique se os am-
bientes estão limpos; apa-
relhos higienizados e em 
boa condição de uso, etc.

Caros leitores! Estes são 
alguns pontos, que julgo 
fundamental dentre ou-
tros subjetivos. Mas, ja-
mais abra mão de fisca-
lizar os serviços que vos 
prestam as academias. 
Desta forma você estará 
contribuindo para a me-
lhoria da qualidade dos 
trabalhos oferecidos. 

Um bom treino! 

Ricardo Onety 
é professor de educação física 

Do, pelo e para o povo. O poder que emana do Povo
Esta semana tenho re-

fletido e analisado sobre a 
inércia e suas consequên-
cias para a sociedade, em 
especial aqui no Amazonas. 
Na física, a inércia represen-
ta a resistência que a ma-
téria oferece à aceleração, 
na química é a propriedade 
que possui uma substância 
de não reagir em contato 
com outra. Assim, acredito 
que fica fácil compreender 
o que a inércia pode fazer 
no parlamento. Espero te 
fazer pensar, criticamente, 
sobre o assunto.

A inércia em qualquer área 
de nossa vida nos mantém 
parados, sem reação, seja 
na saúde, no trabalho, nas 
relações familiares ou no 
trabalho, precisamos de es-
forço para reagir e evoluir. 

Através da ação popular, 
as mudanças ocorreram 
na política de muitos paí-
ses. A exemplo da revolu-
ção Francesa entre 1789 e 
1799 e que marcou o fim 
do absolutismo nesse país, 
teve uma grande participa-
ção popular e atingiu uma 
grande participação de seus 
moradores, uma vez que a 
situação do povo francês 
era precária, em virtude da 
crise que o país enfrentava. 

Quando o Poder Legislati-
vo não age para criar ou atu-
alizar leis, isso pode preju-
dicar a sociedade. A falta de 
leis atualizadas pode levar 
a uma lacuna na proteção 

dos direitos dos cidadãos e 
à falta de regulamentação 
de questões importantes. 
Além disso, a inércia legis-
lativa pode resultar em uma 
falta de resposta adequada 
a problemas sociais emer-
gentes, e, em uma perda de 
oportunidades para melho-
rar a vida das pessoas. Dada 
a previsão constitucional de 
um direito, cabe ao legislati-
vo viabilizar a sua aplicação. 

O povo, que são os elei-
tores dos agentes do par-
lamento e do executivo, 
possui força e poder na 
decisão do rumo da nação. 
Mas, o que significa este 
PODER?, todo cidadão tem 
o direito de exigir de seus 
representantes políticos a 
prestação de serviços pú-
blicos de qualidade, como: 
escolas com boa infraestru-
tura, bons professores, me-
renda escolar saudável e de 
qualidade e ensino também 
de qualidade; atendimento 
médico eficaz, respeitoso e 
com disponibilidade de re-
médios e exames para todos 
que necessitarem; trans-
porte coletivo de qualida-
de e pontual; ruas e praças 
limpas e iluminadas; água 
potável nas torneiras das 
residências; coleta de lixo 
pontual; tratamento de es-
goto; entre outros serviços 
públicos. O povo é a peça 
fundamental para a mu-
dança da situação. 

Minha percepção sobre 

o assunto é que o eleitor 
não entende seu papel, ele 
pode romper essa bolha 
com cobranças e até trocar 
de candidato nas próximas 
eleições. Cabe um esfor-
ço de cada cidadão para 
manter-se informando. 
Procure saber se as ações 
anunciadas, estão de fato 
sendo realizadas por seus 
representantes. Fale, cobre, 
haja. Só assim saberão que 
você os fiscaliza.  

Instituir, destituir, moni-
torar, exigir e cobrar são 
prerrogativas do eleitor 
brasileiro.  Pesquise, com-
pare, faça valer sua von-
tade! Fui legitimado para 
exercer investidura par-
lamentar e articular com 
todas as esferas de poder, 
em favor da nossa gente e 
assim tenho feito. Tenho me 
incomodado muitíssimo no 
parlamento com a falta de 
cobrança do eleitor, o clien-
telismo precisa ser extirpa-
do da sociedade brasileira.  

Agradeço ao meu Deus 
pelo ímpeto na hora que 
exerço meu trabalho, sei 
quem é o meu PATRÃO. 
Talvez para alguns pare-
ça vaidade, mas para mim, 
ser útil para a sociedade e 
para meus eleitores é grati-
ficante e me sinto honrado. 
Espero continuar firme na 
caminhada que estou. Acre-
dito na relevância do parla-
mento e na sua obrigação 
em zelar por seus clientes. 

Dan Câmara
é especialista em Planejamento Estratégico, Cofundador da Força Nacional 
de Segurança, coronel da Polícia Militar  e deputado Estadual.
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Iniciativa fortalece reaproveitamento 
de resíduos orgânicos no Amazonas

ALEAM

Com uma população superior 
a 210 milhões de habitantes, 
sendo 3.941.175 no Amazonas, 
conforme o Censo Demográ-
fico de 2022, o Brasil precisa 
encontrar caminhos para lidar 
melhor com o descarte de resí-
duos. Nesse sentido, a iniciativa 
do deputado estadual Roberto 
Cidade (UB), que estabelece di-
retrizes para a implementação 
do incentivo à Compostagem 
de Resíduos Orgânicos tem o 
intuito de contribuir com essa 
problemática, uma vez que in-
centiva o reaproveitamento de 
resíduos orgânicos em projetos 
de reflorestamento e jardina-
gem de prédios públicos.

“Cada pessoa produz, em mé-
dia, 343 quilos de lixo por ano. 
Imagina o quanto isso impacta 
no meio ambiente? Nossa ini-
ciativa, que foi aprovada em ple-
nário e agora aguarda sanção 
governamental, tem o objetivo 
de ser mais um instrumento 
para que tenhamos novas for-
mas de lidar com esses resíduos 
que podem, e devem, ser reuti-
lizados. Isso é bom ecológica e 
economicamente. É importante 
que possamos fomentar essas 
iniciativas, apoiar e difundir os 
benefícios que proporcionam 
o aproveitamento de matéria 
orgânica para o fortalecimento 
da agricultura familiar e a am-

pliação das hortas comunitárias 
e escolares”, disse.

A medida visa incentivar a 
utilização de resíduos orgânicos 
provenientes do processamen-
to de alimentos nas unidades 
escolares, hospitais, presí-
dios, restaurantes populares, 
restaurantes universitários e 
centros de abastecimento de 
alimentos “in natura”, a fim de 
destinar o composto orgânico 
resultante a projetos de agricul-
tura familiar, hortas comunitá-
rias, hortos de mudas a serem 
destinados a parques públicos, 
projetos de reflorestamento e 
jardinagem de prédios públicos.

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

Estudos apontam que 51% dos resíduos orgânicos no Brasil, são depositados em lixões e aterros

Candidaturas protestam contra PL que pode acabar com chances de preencher espaço no parlamento

Ao Em Tempo, participantes de candidaturas coletivas no Amazonas, evidenciam suas insatisfações com possível proibição

   Marcela Estrella

As candidaturas coleti-
vas voltaram ao foco de 
discussões parlamen-
tares com o projeto da 

minirreforma eleitoral discuti-
da na Câmara dos Deputados. 
Na última semana, o Plenário 
aprovou uma emenda à PL 
4438/23 que proíbe o modelo 
de candidatura. Ao Em Tempo, 
participantes de candidaturas 
coletivas no Amazonas eviden-
ciam suas insatisfações com 
possível proibição – PL ainda 
passará pelo Senado.

“Tudo evolui e se aprimora 
com o tempo. Proibir candida-
turas coletivas é prejudicial à 
democracia, pois afasta a polí-
tica institucional do povo. Essa 
não é uma demanda que vem 
de dentro da política, mas sim 
uma necessidade que surge 
da sociedade, demonstrando 
que é possível transcender 
a personificação do poder e 
torná-lo mais coletivo e par-
ticipativo. Além disso, as can-
didaturas coletivas costumam 
trazer pautas importantes que 
muitas vezes não encontram 
espaço nos parlamentos para 
serem debatidas” , declarou 
a produtora cultural Michelle 
Andrews.

O presidente do Senado, 
Rodrigo Pacheco (PSD-MG), 
encaminhou à Comissão de 
Constituição e Justiça (CCJ) o 
projeto da minirreforma elei-
toral aprovada pela Câmara 
dos Deputados na semana 
passada. Dessa forma, a ex-
pectativa é de que o texto tra-
mite de forma independente 
ao projeto que atualiza o Có-
digo Eleitoral e está parado 
na Casa desde 2021. As novas 
regras têm de virar Lei até o dia 
6 de outubro deste ano para 
valer nas eleições municipais 
de 2024.

A produtora cultural Michel-
le Andrews faz parte da Banca-
da das Manas (PCdoB) pioneira 
nas candidaturas coletivas no 
Amazonas. Em 2020, se lan-

Minirreforma pode acabar 
com candidaturas coletivas

çaram na disputa para um 
cargo na Câmara Municipal 
de Manaus (CMM), sendo 
a quinta mais votada, com 
quase 8 mil votos. No en-
tanto, o grupo não foi eleito 
por não atingir coeficiente 
eleitoral mínimo.

“Minha motivação para 
aderir a esse modelo de 
candidatura foi impulsiona-
da pela busca de inovação 
na política e pela crença de 
que mais pessoas devem se 
envolver na arena política. 
Além disso, desejei sair do 
formato tradicional de man-
dato para explorar novas 
maneiras de representar a 
vontade popular.

Além disso, podemos 
observar que candidatu-
ras coletivas também são 
preferência de segmentos 
com menor representação 
parlamentar, como mulhe-
res, pessoas negras, pes-
soas LGBT+, e acaba sen-
do uma estratégia desses 
segmentos para chegar em 
ambientes tão hostis como 
os da política institucional.”, 
afirmou.

São integrantes da banca-

da a advogada Alessandrine 
Silva, a administradora Val 
Fontes, a assistente social 
Marklize Siqueira, e a líder 
comunitária Patrícia Andra-
de, mas quem representa-
ria oficialmente no Tribunal 
Superior Eleitoral (TSE) seria 
Michelle Andrews.

As pautas levantadas pela 
Bancada das Manas per-
passam diversos grupos 
da sociedade amazonense, 
seja na capital ou nas calhas 
dos rios do Estado, como a 
defesa das mulheres, dos 
direitos humanos, susten-
tabilidade, das comunida-
des dos povos e dos rios, e 
a promoção da educação e 
cultura. Também destacam 
a luta por questões de gê-
nero e contra o racismo.

A proposta aprovada re-
ferente a minirreforma pela 
Câmara esvazia a Lei da Fi-
cha Limpa, abre brechas 
para reduzir os repasses às 
candidaturas femininas e 
atenua as regras relaciona-
das às prestações de contas 
eleitorais. O projeto tam-
bém estabelece transporte 
público gratuito obrigatório 

no dia das eleições, com li-
nhas especiais para regiões 
mais distantes; legaliza as 
candidaturas coletivas nas 
eleições para deputado e 
vereador e permite que a 
pena de cassação do can-
didato que usar recursos 
ilegais seja substituída por 
pagamento de multa de até 
R$ 150 mil.

Uma candidatura coletiva 
é quando um grupo de pes-
soas se junta numa chapa 
para concorrer as eleições. 
Devido à legislação, um 
nome aparece nas urnas, 
nesse caso é o da Chris-
topher Rocha, responsável 
legal pelo mandato. É ele 
quem tomaria a posse, da 
Chapa Coletiva da Juven-
tude (PCdoB) formada por 
seis jovens amazonenses 
que buscaram atuar politi-
camente no Amazonas.

“Consigamos democra-
tizar mais a participação 
popular nas casas legisla-
tivas, a gente precisa con-
tinuar com esse formato 
de candidaturas coletivas, 
que a legislação possa pre-
ver e assegurar que esses 

co-candidatos e que possam ser 
garantidos no registro, ser regula-
mentados e não marginalizados e 
criminalizados como vem tentando 
essa minirreforma eleitoral”, decla-
rou Christopher Rocha.

Ao Em Tempo, Christopher afir-
mou que a ideia de montar uma 
candidatura coletiva com outros 
jovens ativistas surgiu por entender 
que a política brasileira é conserva-
dora e existe uma dificuldade em 
acessar esses espaços.

“O que me motivou a me inserir 
nesse modelo de candidatura foi 
justamente entender que a polí-
tica, como ela é feita hoje, não é 
feita para ocuparmos esse espaço, 
é uma política conservadora, é 
uma política branca, uma política 
elitista das pessoas que detém 
um poder e o econômico. Não há 
muitos espaços para que novos 
sujeitos entrem em cena e quando 
conseguem são muitas das ve-
zes estigmatizados, hostilizados, 
estereotipados. Entendi que não 
podia naquele momento estar 
sozinho nesse da política porque 
é um espaço hostil para pessoas 
como nós, jovens, LGBTs, negros, 
periféricos.”, declarou Christopher 
Rocha.

Em um perfil traçado Tribunal 
Superior Eleitoral (TSE) com dados 
da eleição 2022, caso a Câmara 
fosse uma pessoa, ele seria um 
homem branco, acima de 50 anos, 
com ensino superior completo e um 
patrimônio acima de R$ 2 milhões.

“Para as mulheres e negros, co-
letivo é, na maioria das vezes, a 
única forma que conhecemos e 
que queremos fazer política. Ter 
uma organização e uma rede de 
apoio para a formulação, para o 
acolhimento e para dividir as mi-
nhas inseguranças e até o cuidado 
do meu filho foi essencial para que 
eu tivesse coragem de concorrer 
a uma eleição”, apontou  Mônica 
Seixas. Ela faz parte do Movimento 
Pretas (PSOL), que ocupa uma das 
cadeiras da Assembleia Legislativa 
de São Paulo (ALESP).

A Frente Nacional das Mandatas 
e Mandatos Coletivos lançou um 
abaixo assinado e tem se articulado 
para pressionar Brasília. Caso passe 

pelo Senado, a proibição às candi-
daturas coletivas ainda poderá ser 
vetada pelo Presidente Lula.

Inicialmente, o texto-base da mi-
nirreforma buscava regulamentar 
as candidaturas coletivas. Entre-
tanto, uma emenda do deputado 
federal gaúcho Bibo Nunes (PL) 
contra essa regulamentação foi 
aprovada. Bibo declaro que as can-
didaturas coletivas podem levar ao 
estelionato. “Como um candidato 
recebe votos de quem votou em 
outro? É uma enganação”, disse 
na defesa da emenda.

O relator da proposta, deputado 
Rubens Pereira Júnior (PT-MA), 
lembrou que as candidaturas co-
letivas já têm o aval do Tribunal 
Superior Eleitoral. “Na candidatura 
coletiva, há apenas um candidato, 
os outros são apoiadores”, afirmou.

O deputado Marcel van Hattem 
(Novo-RS) avaliou que a proibição 
das candidaturas coletivas é um 
recado do Parlamento contra o 
Judiciário. “É dizer ao Tribunal Su-
perior Eleitoral: chega de se intro-
meter no que não é o seu dever, o 
dever de legislar é da Câmara dos 
Deputados”, declarou.

Minirreforma eleitoral
Entre as flexibilizações pro-

postas pela minirreforma, estão 
a isenção de sanções aos partidos 
que não cumprirem a cota mínima 
de 30% de candidaturas femini-
nas, que poderá ser contabilizada 
por federação, e a autonomia aos 
partidos na distribuição dos 30% 
de recursos públicos destinados 
à campanha eleitoral das candi-
daturas femininas. A regra atual 
determina que o percentual deve 
ser dividido entre todas as candi-
daturas femininas do partido, mas 
a mudança permitirá que todo o 
valor seja destinado a apenas uma 
candidata, por exemplo.

Outros pontos principais da mi-
nirreforma são a legalização das 
candidaturas coletivas para depu-
tados e vereadores e transporte 
público gratuito obrigatório no dia 
das eleições. Entre os pontos que 
foram retomados, está o prazo de 
inelegibilidade de políticos que per-
derem o mandato.
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Vice-governador e 
secretário da Semig, 
discutem planos 
estratégicos em 
torno das energias 
renováveis

Iniciativas de transição 
energética e o impul-
so a novas matrizes 
econômicas a partir da 

geração de energia limpa 
foram os principais temas 
debatidos durante reu-
nião do vice-governador 
do Amazonas, Tadeu de 
Souza, com o titular da 
Secretaria de Estado de 
Energia, Mineração e Gás 
(Semig), Ronney Peixoto, 
realizada na última sema-
na, na sede do Governo, 
bairro Compensa, zona 
oeste de Manaus.

Durante a visita institu-
cional, o secretário deta-
lhou os planos estratégi-
cos de trabalho da nova 
pasta, criada neste ano 
pelo governador Wilson 
Lima, e discutiu junto ao 
vice-governador o desen-
volvimento de políticas 
públicas que combinem 
a exploração dos recursos 
naturais da região ama-
zônica com o combate à 
pobreza e a sustentabili-

Estado alinha transição energética 
e novas matrizes econômicas

dade ambiental.
“Tivemos uma reunião 

bastante proveitosa com 
o secretário Ronney. A Se-
mig foi criada pelo gover-
nador Wilson Lima para, 
dentre vários objetivos, 
fazer o planejamento de 
transição energética e 
prospectar o potencial do 

Amazonas, hoje ainda em-
brionário, nesse setor tão 
importante para a nossa 
economia. Não existe ou-
tra forma de desenvol-
vimento econômico que 
não seja o sustentável”, 
declarou Tadeu de Souza.

O vice-governador 
lembrou que a transição 

energética é um dos ei-
xos do novo Programa 
de Aceleração do Cresci-
mento (PAC) do Governo 
Federal, que destinará 
mais de R$ 47,2 bilhões 
para o Amazonas. Desse 
montante, R$ 4,5 bilhões 
serão destinados espe-
cificamente ao financia-

mento de projetos de 
transição e segurança 
energética.

A Semig é responsável 
por formular, coordenar 
e implantar políticas pú-
blicas voltadas aos seto-
res de energia, energias 
renováveis e geodiversi-
dade. Entre as diretrizes 

do órgão está a atração 
de investimentos rela-
cionados à mineração, 
indústria do óleo e gás 
e à indústria de trans-
formação mineral, desde 
que não conflitem com 
as políticas estaduais de 
infraestrutura e desen-
volvimento sustentável.

Ministro sobre suposto golpe: ‘Tinha 
gente que não queria largar o poder’

O ministro da Defesa, 
José Múcio (PTB), falou 
à imprensa na última 
semana. Na ocasião, ele 
foi questionado sobre 
o conteúdo da possível 
delação do tenente-
-coronel Mauro Cid à 
Polícia Federal (PF), 
em que o militar afir-
mou que Bolsonaro se 
encontrou com os co-
mandantes das Forças 
Armadas para a análise 
de um suposto golpe.

À época, o ex-coman-
dante da Marinha, Almir 
Garnier, teria apoiado 
um golpe, enquanto o 
comando do Exército 
discordou da situação.

“Tinha gente que não 
desejava sair do poder, 
largar o poder”, afirmou 
Múcio à imprensa.

Ainda de acordo com o 

ministro, os demais co-
mandantes das Forças 
Armadas percebiam o 
apoio aberto de Garnier 
a Bolsonaro. 

“Eu percebia, os ou-
tros comandantes me 
receberam. Não sei se 
ele tinha aspirações 
golpistas, mas a gente 
sabia, os jornais fala-
vam”, observou.

Múcio ainda destacou 
que é preciso parar de 
suspeitar das Forças 
Armadas, para que os 
culpados verdadeiros 
sejam devidamente 
punidos.

“No dia 1º de janeiro, as 
Forças Armadas garan-
tiram a posse do pre-
sidente e garantiram a 
plenitude democrática. 
Precisamos esclarecer 
essas coisas e deixar-

mos de suspeitar de 
todo mundo para que 
possamos punir os cul-
pados”, ressaltou.

O ministro afirmou 
que não conversou 
com o presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva 
(PT) sobre a delação 
de Mauro Cid. Mas res-
saltou que a Comissão 
Parlamentar Mista de 
Inquérito (CPMI) que 
investiga os ataques 
democráticos do 8 de 
Janeiro tem toda a 
autoridade para con-
vocar os envolvidos. O 
colegiado pode exigir, 
ainda, que a CPMI e o 
ministro do Supremo 
Tribunal Federal (STF) 
Alexandre de Moraes 
enviem o nome dos 
investigados.

INVESTIGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

Vice-governador lembrou que a transição energética é um dos eixos do novo Programa de Aceleração do Crescimento (PAC) do Governo Federal

Múcio disse que culpados precisam ser identificados para que população não desconfie de Forças no geral
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‘Caravana’ oferta palestras, oficinas e consultorias 
EMPREENDEDORISMO

Da redação

Uma edição da “Caravana do 
Empreendedorismo” ocorrerá 
na próxima semana, do dia 25 a 
29 de setembro, com palestras, 
oficinas e consultorias total-
mente gratuitas, no Shopping 
Manaus ViaNorte. A ação faz 
parte da programação do Serviço 
Brasileiro de Apoio às Micro e 
Pequenas Empresas do Amazo-
nas (Sebrae-AM). As inscrições 
devem ser feitas no link: am.loja.
sebrae.com.br.

As atividades da “Caravana do 
Empreendedorismo” ocorrerão 
no stand do Sebrae-AM, loca-
lizado no 1º piso, em frente à 
loja Piticas. O tema desta edição 
será “Inovação e Crédito”. A pro-
gramação é aberta para quem 
já empreende ou deseja abrir o 
próprio negócio.

Vinícius Teixeira, gerente de 
marketing do ViaNorte, enfatiza 
que a participação no evento 
pode render muitos frutos na 
jornada empreendedora.

“O Shopping Manaus ViaNorte 
reforça o seu compromisso pelo 
desenvolvimento social por meio 
dessa parceria com o Sebrae-
-AM. Será uma semana de muito 
networking com outros empre-
endedores profissionais reno-
mados. Então, quem participar 
da ‘Caravana do Empreendedo-
rismo’ só tem a ganhar”, destaca.

Programação
Na segunda-feira (25), a pro-

gramação contempla a palestra 
“Lucre mais pagando menos im-
postos”, das 10h às 12h, e “For-
malize seu MEI”, das 14h às 16h.

Na terça (26), o público confere 
as oficinas “Como faturar mais 
utilizando WhatsApp” e “Vitrines 

que vendem”, nos horários das 
10h às 12h, e 14h às 16h, respec-
tivamente.

Já na quarta (27), ocorrerão a 
palestra “Educação Financeira”, 
das 10h às 12h, e a oficina “Faça 
vitrines para atrair clientes e 
vender mais”, das 14h às 18h.

Na quinta (28), a programa-
ção inclui a oficina “Marketing 
Digital: transforme seus cliques 
em resultados”, das 10h às 12h. 
Pela tarde, o público acompanha 
as palestras “Empreendedoris-
mo feminino”, das 14h às 16h, e 
“Como potencializar seu negócio 
usando o funil de vendas?”, das 
16h às 18h.

No dia de encerramento, sex-
ta-feira (29), ocorre a palestra 
“Boas práticas para serviços de 
alimentação”, das 10h às 12h, e 
a oficina “Gestão de empresas”, 
das 14h às 18h.

DIVULGAÇÃO
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Edição da “Caravana do Empreendedorismo” no Shopping Manaus ViaNorte

Número de inadimplentes no Brasil teve aumento em agosto 

Número de dívidas em atraso no Brasil teve crescimento de 14,75% no mês de agosto deste ano

O número de inadimplentes 
no Brasil teve aumento em 
agosto de 2023, atingindo 
66,80 milhões de brasilei-

ros. A marca vinha em dois meses 
consecutivos de queda.

Quatro em cada dez brasileiros 
adultos estavam negativados em 
agosto deste ano, com 7,17% de 
crescimento do volume de con-
sumidores com contas atrasadas 
em relação ao mesmo período de 
2022, indica a Confederação Nacio-
nal de Dirigentes Lojistas (CNDL) e 
o Serviço de Proteção ao Crédito 
(SPC Brasil).

Em agosto de 2023, o número 
de dívidas em atraso no Brasil teve 
crescimento de 14,75% em relação 
ao mesmo período de 2022. Na 
passagem de julho para agosto, 
o número de dívidas apresentou 
alta de 2,19%.

O número de devedores com par-
ticipação mais expressiva em agos-
to está na faixa etária de 30 a 39 
anos (23,74%), mostra o indicador. 
São 16,57 milhões de pessoas regis-
tradas em cadastro de devedores 
nesta faixa, ou seja, 48,59% dos 
brasileiros desse grupo etário es-
tão negativados, com as mulheres 
representando 51,10% desse grupo 
e homens representando 48,90%.

Cada negativado deve, em mé-
dia, R$ 4.108,89, com a maioria 
das dívidas sendo com os bancos, 
representando 63,16% do total. 
Na sequência, aparece Água e Luz 
(12,20%), o setor de Comércio com 
11,33% e Outros, com 6,75% do total 
de dívidas.

Os dados ainda mostram que 
cerca de três em cada dez con-
sumidores, representando 31,11%, 
tinham dívidas de valor de até 
R$ 500, percentual que chega a 
45,25% quando as dívidas são de 
até R$ 1.000.

“Apesar do pequeno aumento 
ocorrido em agosto, que se refere 
principalmente às dívidas vencidas 
de 1 a 3 anos, a tendência deve ser 
de queda dos inadimplentes nos 
próximos meses, uma vez que todo 
o cenário macroeconômico corro-
bora para essa direção. Os efeitos 

Inadimplência atinge 66,8 milhões 
de consumidores brasileiros

de variações da Selic levam entre 
três e seis meses para serem sen-
tidos no mercado de crédito, o país 
já vive um momento de inflação 
mais baixa, melhora no mercado 
de trabalho, renda e confiança do 
consumidor”, disse José César da 
Costa, presidente da CNDL.

Desequilíbrio financeiro
Apesar de demonstrar preocu-

pação com o controle das finanças, 
muitos brasileiros contam que ain-
da têm dificuldades em gerenciar 
o próprio dinheiro. O levantamento 
“Finanças Regionais: as diferenças 
na relação com o dinheiro entre os 
Estados do Brasil”, realizado pela 
Serasa em parceria com a Opinion 
Box, mostra que 85% das pessoas 
dizem ter passado por situações 
de desequilíbrio financeiro nos úl-
timos 12 meses.

A maioria delas afirma que se 

complicou porque gastou mais 
do que pretendia no mês (21%). A 
pesquisa aponta ainda que hábi-
tos como renegociar pagamento 
de alguma dívida (20%) e parcelar 
fatura do cartão de crédito (20%) 
também são comuns entre os con-
sumidores do país.

O desequilíbrio financeiro dos 
brasileiros é observado ainda em 
outras situações. 19% contam que 
já atrasaram o pagamento da fa-
tura do cartão de crédito por não 
ter como pagar no momento e 16% 
apontam que optaram por pagar 
uma dívida em relação à outra, pois 
não tinham como liquidar ambas.

Cancelar compromissos por não 
ter como gastar mais (16%) e pedir 
dinheiro a amigos e familiares para 
pagar dívidas (14%) também são re-
cursos comuns entre os brasileiros 
para tentar retomar o equilíbrio 
das finanças.

Crédito para limpar dívidas
O levantamento mostrou ainda 

que os consumidores do Amazonas 
são os que mais buscam crédito 
para limpar o nome. Cerca de 27,3% 
dos amazonenses procuram a al-
ternativa para ficar no verde.

Também é válido destacar que 
57% da população do Amazonas 
afirmam ter procurado limite extra 
no último ano. Os métodos mais 
buscados e contratados são cartão 
de crédito (60%) e empréstimo 
pessoal (50%).

O estudo da Serasa ainda ana-
lisou os métodos de pagamento 
favoritos dos brasileiros. O parce-
lamento, por exemplo, está em alta: 
7 em cada 10 pessoas compram 
a prazo no país. Os fatores mais 
levados em consideração antes 
da compra são a disponibilidade 
do dinheiro em conta (27%) e a 
cobrança de juros (25%).

No Amazonas, por sua vez, 75% 
dos consumidores optam por di-
vidir valores em prestações. O 
boleto bancário é o método mais 
comum de parcelamento (35%). 
Assim como em todo o Brasil, car-
tão de crédito de terceiros (33%) 
e crediários específicos de lojas 
(27%) também são muito procura-
dos para diluir os valores ao longo 
do tempo.

A pesquisa traz ainda insights 
sobre organização financeira. 50% 
dos entrevistados do Amazonas 
afirmam realizar controle mensal 
das finanças. Os principais ob-
jetivos são economizar para um 
objetivo futuro (43%) e evitar o 
endividamento (38%).

Outro dado importante é que os 
amazonenses são os mais otimis-
tas entre os brasileiros em relação 
às finanças pessoais (65%), em 
comparação com os últimos anos.

Consultorias
A “Caravana do Empreende-

dorismo” também oferecerá 
consultorias gratuitas sobre ne-
gócios. Os atendimentos iniciam 
às 10h e se estendem até às 18h.

Os serviços oferecidos serão: 
formalização; orientação para o 
crédito; contábil tributos; paga-
mentos de tributos; financeiro; 
marketing digital; vendas; e ino-
vação e produtividade.



Manaus, sábado e domingo 23 e 24 de setembro de 2023

A Organização da So-
ciedade Civil (OSC) 
Hermanitos está com 
inscrições abertas 

para a 5ª edição do “Muje-
res Fuertes”, até a próxima 
segunda-feira (25), em Ma-
naus. O projeto apoia mulhe-
res migrantes e refugiadas 
de qualquer nacionalidade a 
iniciar um negócio próprio na 
área de estética e beleza. As 
inscrições são gratuitas por 
meio do link: abrir.link/Leg81.

No total, serão 50 mulheres 
beneficiadas pelo programa, 
pioneiro na cidade de Ma-
naus. Podem participar mães 
migrantes e refugiadas de 
qualquer nacionalidade, caso 
sejam responsáveis unica-
mente pelo sustento familiar. 
Além disso, a documentação 
deve estar completa e atu-
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Projeto “Mujeres 
Fuertes” apoia 
mulheres a iniciar 
um negócio 
próprio na área de 
estética e beleza

alizada.
A edição terá foco no ramo 

da estética e beleza, com jor-
nada que durará seis meses. 
Neste período, as participan-
tes terão aulas sobre vários 
temas, incluindo gestão de 
negócios, educação finan-
ceira, técnicas de vendas e 
alcance de clientes.

“Estamos muito contentes 
em seguir expandindo os hori-
zontes desta maravilhosa ini-
ciativa, sendo o projeto ‘Mu-
jeres Fuertes’. Ele é pensado 
para facilitar a jornada de 
trabalho de muitas mulheres, 
pois agora elas podem abrir 
o próprio negócio”, destaca 
Tulio Duarte, presidente do 
Hermanitos.

Entrega de kits
Na semana passada, 50 mu-

lheres migrantes e refugiadas 
venezuelanas foram contem-
pladas com kits profissionais 
para iniciarem o próprio ne-
gócio no ramo da estética e 
beleza. A solenidade faz parte 
da programação da 4ª edição 
do “Mujeres Fuertes” e reali-
zada na sede do Hermanitos, 
localizada no bairro Centro – 
Zona Sul de Manaus.

Projeto de empreendedorismo capacita 
mulheres refugiadas e migrantes 

de apoio para continuar em-
preendendo ou iniciar seus 
empreendimentos, podendo 
gerar renda e levar qualidade 
de vida para sua casa e para 
os seus lares.”

Em Manaus, o “Mujeres 
Fuertes” é implementado pela 
OSC Hermanitos, com recur-
sos provenientes de reversão 
trabalhistas do Ministério Pú-
blico do Trabalho Amazonas e 
Roraima (MPT-AM/RR). Além 
disso, possui apoio da Agência 
da ONU para Refugiados (AC-
NUR), do Tribunal Regional da 
11ª Região (TRT 11.º Região) e 
do Instituto Manas.

Sobre o Hermanitos
A OSC Hermanitos tem 

como principal objetivo pro-
mover iniciativas de aco-
lhimento, atividades cultu-
rais, empreendedorismo e 
a melhoria da qualidade de 
vida de pessoas refugiadas 
e migrantes venezuelanas 
em Manaus, por meio da in-
serção no mercado local de 
trabalho e a promoção da 
dignidade. Saiba mais sobre 
a instituição, como apoiar e 
seus projetos no site: www.
hermanitos.org.br.

Elenco amazonense do espetáculo “Dois Irmãos”

Outra impactada foi Omaira 
Pereza. Na sua opinião, o pro-
jeto expandiu os horizontes 
de trabalho que tinha. “Estou 
muito feliz, muito agradeci-
da. Porque esta oportunidade 
é muito boa para o nosso 
melhoramento profissional. 
Aprender os procedimentos 
no ramo da estética e da be-
leza é muito importante para 
nós, que somos cabeleireiras.”

A coordenadora de projetos 
do Hermanitos e do “Mujeres 
Fuertes”, Ana Vasconcelos, 
destacou os principais pon-
tos da jornada de capacitação.

“Essa turma de Estética e 
Beleza está conosco há alguns 
meses. [As participantes] pas-
saram por formação em psi-
cossocial, soft skills, fizeram 
cursos na área como extensão 
de cílios, escovista, corte e 
pintura, e outros”, afirmou.

Ainda segundo Ana: “O ‘Mu-
jeres Fuertes’ está hoje na 
sua quarta edição, já reali-
zamos três edições na área 
de Gastronomia. Hoje temos 
um total de 200 mulheres im-
pactadas diretamente com 
as ações do projeto. Em bre-
ve elas terminarão o curso, 
mas agora receberam um kit 

A jornada de capacitação 
está no terceiro mês. Nes-
se período, as participantes 
tiveram contato com vários 
assuntos, incluindo educa-
ção financeira, inteligência 
emocional, gestão de negó-
cios e aulas de português.

Uma das beneficiadas foi a 
venezuelana Angélica Ama-
rista, que mora no Brasil há 
três anos. Ela revelou duvidar 
sobre a sua aprovação no 

processo seletivo do proje-
to, mas hoje enxerga novas 
perspectivas para a sua vida.

“Eu não tinha fé [de ser 
aprovada], porque eram 480 
mulheres [inscritas]. Pensa-
va que não conseguiria, mas 
consegui. Sinto-me muito 
grata pelo Hermanitos ter me 
entregue esta oportunidade, 
de fazer vários cursos e de 
crescer profissionalmente”, 
disse.

Empreendedor desenvolve ‘mingau instantâneo’ 
inovador com matérias-primas  da Amazônia

Mais Negócio$ Cristina Monte
é historiadora e jornalista, especialista em Comunicação Empresarial, Responsabi-

lidade Social e Divulgação Científica, além de ser empreendedora e escritora.

Na sexta-feira (29/9), às 10h, a Prefeitura 
de Manaus realiza leilão de bens móveis 
inservíveis pertencentes ao patrimônio 
municipal. O certame será no formato 
presencial, na rua Visconde de Sinimbu, 
nº 1.568, bairro Flores, zona Centro-Sul 
da cidade, e eletrônico, pelo site (www.
vipleiloes.com.br). 

****************************************

No sábado, 30/9, das 13h40 às 19h,  irá 
acontecer o ‘Papo Empreendedor’, organiza-
do pela fintech amazonense Faço a Conta. O 
evento será no Casarão da Inovação Cassina, 
no Centro Histórico de Manaus, e tem o obje-
tivo de debater o uso da tecnologia na gesto 
de negócios. Os ingressos e inscrições estão 
disponíveis no site (https://ury1.com/VakVB). 

****************************************

Visando à elaboração da Estratégia 
Nacional de Governo Digital, coordenada 
pelo Ministério da Gestão e da Inovação 
em Serviços Públicos (MGI), ocorrerá a 
oficina Regional Norte na quarta-feira 
(4/10), das 8h às 18h, no Centro de 
Convenções do Amazonas Vasco Vas-
ques. Informações e inscrição podem 
ser acessadas pelo endereço eletrônico 
(https://acesse.one/VZc2y). 

Guia digital fornece pontos turísticos aos visi-
tantes de Humaitá

Numa ação para fortalecer o turismo no interior do 
estado do Amazonas, o governo do Amazonas lançou 
o ‘Amazonas To Go’, uma ferramenta inovadora que 
promete facilitar a experiência do visitante na cidade. 
O município, conhecido como ‘Princesinha do Madei-
ra’, é o décimo a ter o chat do Amazonas To Go. Com 
o lançamento, os visitantes têm acesso a um guia 
digital na palma das mãos, fornecendo informações 
essenciais para aproveitar ao máximo os atrativos 
turísticos e as opções de deslocamento, contatos de 
guias de turismo, restaurantes e pousadas.

Watts investe R$ 10 milhões na unidade fabril 
de Manaus 

Para reforçar o setor de Duas Rodas do Polo 
Industrial de Manaus (PIM), a startup brasileira de 
mobilidade urbana Watts, adquirida pelo Grupo 

Multi no início de 2022, se prepara para inaugurar a 
primeira indústria em Manaus. Fundada em 2018, a 
planta fabril da Watts terá capacidade para produzir 
cerca de 100 mil veículos anualmente, distribuídos 
entre scooters, motocicletas, bicicletas e patinetes 
elétricos. Numa área de aproximadamente 6.400 
metros quadrados, a planta irá precisar contratar 
cerca de 80 profissionais para a operacionalização 
do negócio. O investimento da fábrica ultrapassa 
os R$ 10 milhões. 

McDonald’s e os clientes insatisfeitos: marca 
sofre nova ação judicial 

Você sabia que a mais famosa rede de fast-food 
do planeta atende – aproximadamente – 48 milhões 
de clientes por dia? Mas, não se pode afirmar que 
todas as pessoas vão embora satisfeitas. Vez ou 
outra, incidentes acontecem e a marca é proces-
sada. O caso mais recente aconteceu em uma loja 

de São Francisco, que está sendo acusada de servir 
um copo de café ‘escaldante’, e, pior, com a tampa 
mal encaixada, o que segundo a reclamante, oca-
sionou o derramamento do café Mable Childress e, 
consequentemente, ‘queimaduras graves’ no corpo 
da cliente. A defesa, que entrou com a ação na se-
mana passada, diz que o fato de o restaurante não 
ter ajudado no momento do incidente, configura 
negligência. Já em julho, uma criança na Flórida foi 
queimada por causa dos nuggets de frango muito 
quentes. O júri concedeu à família, que entrou com 
uma ação civil contra o Mc, a quantia de US$ 800 mil. 

Outro caso conhecido da rede, que envolveu 
queimadura, ocorreu há décadas, quando outra 
cliente derramou café quente no colo e sofreu 
queimaduras de terceiro grau. Na época, um júri 
concordou que o líquido estava excessivamente 
quente e a demandante recebeu US$ 480 mil. 

Pesquisadores revestem robô com pele fúngica 
(viva)

Inspirada no filme “O Exterminador do Futuro”, 
uma equipe de pesquisadores da Espanha e da 
Inglaterra desenvolveu um robô com uma pele viva 
que tem a capacidade de sentir a luz e o toque. 
Futuramente, essa estrutura – que é feita a partir 
de fungos vivos – poderá ser utilizada como sensor 
sustentável e biodegradável para vários tipos de 
dispositivos eletrônicos. Atualmente, os sensores 
eletrônicos são constituídos, na sua maioria, de 
silicone, além de possuírem limitações em relação 
a estímulos. Com a utilização da nova tecnologia, o 
nível de percepção super aumenta, possibilitando 
maior variedade de estímulos ao mesmo tempo, 
incluindo tato, temperatura, umidade e níveis de 
luz. Para o estudo, os pesquisadores revestiram um 
protótipo de Terminator e cobriram todo o robô com 
pele fúngica em apenas cinco dias! 

Do exército ao empreen-
dedorismo: essa é a gui-
nada profissional do Va-
nilson Costa, graduado 

em Administração de Empresas 
(EAD),  que trocou as missões 
na região enquanto militar pelo 
Exército Brasileiro e tornou-se 
CEO da startup Amazon Por-
ridge (mingau da Amazônia, em 
português). Natural de Goiânia/
GO, o agora empreendedor tam-
bém atua com tecnologias de 
blockchain e presta suporte a 
projetos realizados pela incuba-
dora instalada na Universidade 
do Estado do Amazonas (UEA).

Essa mudança aconteceu 
quando Vanilson teve a ideia de 
desenvolver um mingau instan-
tâneo com insumos da Amazô-
nia. Conforme o empreendedor, 
o insight para a elaboração do 
mingau de banana ocorreu, de 
certa forma, até despretensio-
samente, no início de 2023. “Me 
lembro bem. Era uma sexta-
-feira, 15h, quando a Geovanna, 
assistente administrativa ia à 
padaria e me chamou.

A ida à panificadora foi a 
luz que o CEO precisava. Após 
avistar em um balcão um copo 
com mingau e uma prateleira 
com copos de macarrão ins-

tantâneo, Vanilson começou 
a idealizar o produto. “Come-
cei a conectar vários pontos, 
lembrei do carrinho de min-
gau que nos finais da tarde 
circulam por Manaus, lembrei 
da banana pacovã, que toda 
comunidade planta, consome 
e vende. Lembrei dos flocos 
de tapioca que vem da maca-
xeira que, novamente, todas 
as comunidades plantam, ou 
seja, eu já estava desenhando 
um produto que tinha tudo a 
ver com a bioeconomia. Então 
pensei, e se eu adicionasse 
a castanha? Pronto, já tinha 
uma ideia do produto e poderia 
inserir três cadeias produtivas  
no negócio”, conta.

Formatado em um modo de 
preparo idêntico aos dos ma-
carrões instantâneos, o mingau 
de banana da Amazon Porridge 
fica pronto para consumo em 
menos de três minutos, bastan-
do adicionar ao produto água 
quente e mexer. A fórmula e o 
passo a passo são mantidos sob 
sigilo, mas Vanilson adianta um 
dos trunfos do produto inovador.

“Atualmente, não temos um 
produto no mercado com as 
mesmas características. Nosso 
produto remete a mesma sen-

sação de textura, aroma e sabor 
de um mingau que você come 
na rua, adicionando a castanha. 
Nosso grande diferencial está 
na praticidade e no valor nu-
tricional do mingau”, comenta.

Após o período dos primeiros 
testes, o protótipo está em uma 
segunda fase de avaliações, em 
especial, para que se analise 
a montagem de uma cadeia 
produtiva viável. Para isso, o 
empreendedor pretende de-
senvolver a própria planta de 
beneficiamento de produtos 
construindo parcerias e visa 
criar uma cadeia produtiva de 
banana exclusiva para o proje-
to. “Fizemos uma parceria com 
a Associação Rural Esperança 
no Careiro, aproximadamente 
40 famílias de produtos onde 
iremos iniciar a nossa jornada”, 
explica Vanilson.

O CEO da Amazon Porridge 
menciona ainda que, nas re-
centes semanas, uma equipe 
especializada de nutricionistas 
e cientistas na área de alimen-
tos cooperou na avaliação do 
produto, indicando correções 
e ajustes necessários. Desta 
forma, o mingau de banana es-
tará certificado e próprio para 
o consumo.

RÁPIDAS & BOAS RÁPIDAS & BOAS 
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O prefeito de Manaus, 
David Almeida, anun-
ciou, durante visita 
realizada na manhã 

desta sexta-feira (22), que a 
Unidade Básica de Saúde (UBS) 
porte 4, do conjunto Viver Me-
lhor, localizado na Zona Norte, 
será inaugurada no próximo dia 
24 de outubro, data em que a 
capital amazonense completa 
354 anos, juntamente com a 
primeira etapa do parque mu-
nicipal Ponte dos Bilhares, no 
bairro Chapada, zona Centro-
-Sul.  

A nova estrutura de saúde 
contará com quatro equipes 
completas de atenção bási-
ca, compostas por médicos, 
enfermeiros, nutricionistas, 
fisioterapeutas, dentistas, 
farmacêuticos, assistentes so-
ciais, psicólogos, entre outros, 
transformando a realidade dos 
mais de 40 mil moradores do 
conjunto e do entorno, como 
destacou David Almeida.

“Nós saímos de uma reali-
dade daquelas casinhas da fa-
mília de 32 metros quadrados 
para essa realidade de 1.200 
metros quadrados. Estamos 
falando praticamente 400 ve-
zes maior em metragem. A qua-
lidade dos serviços será me-
lhor. Essa é uma UBS moderna 
e isso torna a saúde básica de 
Manaus ainda mais competi-
tiva, dando aos moradores do 
Viver Melhor a maior UBS da 
nossa cidade. O trabalho da 

Espaço atenderá 
mais de 40 mil 
moradores do 
conjunto e do 
entorno

DIVULGAÇÃO 

Nova UBS irá substituir a antiga unidade instalada na rua Maicuru

Obras serão entregues à população 
no aniversário de Manaus

prefeitura, por intermédio da 
Semsa, está proporcionando a 
melhor qualidade de vida, con-
firmando e ampliando a saúde 
básica da cidade como a melhor 
do Brasil”, salientou Almeida.

A nova UBS irá substituir a 
antiga unidade instalada na 
rua Maicuru, que comportava 
apenas uma equipe básica de 
saúde da família e atendia até 
cem pessoas por dia.

O novo espaço incluirá dois 
pavimentos, divididos em am-
bientes com recepção, sala de 
espera, Espaço Saúde, salas 
para acolhimento, preparo, 
vacinas, coleta, curativos, ina-
lação e espaço para a dispen-
sação de medicamentos com 
consultório farmacêutico.

O chefe do Executivo mu-
nicipal também aproveitou a 
oportunidade para enfatizar 
que a UBS é apenas uma das 
grandes obras realizadas pela 

IMUNIZAÇÃO

Nove pontos de vacinação contra Covid-19 neste sábado
Redação

Reforçando a vacinação 
para o controle e a preven-
ção da Covid-19, a Prefei-
tura de Manaus oferta a 
aplicação de doses contra 
a doença em nove pontos 
da rede básica de saú-
de neste sábado (23). Nos 
estabelecimentos, geren-
ciados pela Secretaria Mu-
nicipal de Saúde (Semsa), 
o serviço é disponibilizado 
para a população interes-
sada em iniciar ou atualizar 
o esquema vacinal no ho-
rário das 8h às 12h. 

A titular da Semsa Ma-
naus, Shádia Fraxe, lem-
bra que a vacinação aos 
sábados foi adotada pela 
Semsa ainda durante a 
pandemia para reforçar a 
cobertura vacinal contra 
a Covid.

“Mesmo após o fim da 
emergência de saúde pú-
blica, seguimos com essa 

estratégia para continuar 
garantindo o acesso da po-
pulação à vacina. Deve-
mos sustentar o combate 
à Covid-19, mantendo o 
esquema vacinal sempre 
atualizado para preven-
ção da doença”, afirma a 
secretária.

Shádia orienta os usuá-
rios a buscarem a unidade 
de saúde mais próxima, 
levando documento de 
identidade com foto, CPF 
ou cartão do SUS. As nove 
unidades de saúde que 
oferecem a vacinação aos 
sábados, ela acrescenta, 
estão espalhadas por toda 
a capital, com ao menos 
uma em cada zona geo-
gráfica da cidade.

“Todas as pessoas po-
dem receber a vacina a 
partir dos 6 meses de ida-
de. As crianças menores de 
12 anos devem ir à unidade 
de saúde acompanhadas 
dos pais ou responsáveis 

para ser vacinadas”, apon-
ta. 

Os usuários podem con-
ferir a situação vacinal e 
saber qual a dose do imu-
nizante a receber, por meio 
da plataforma on-line 
Imuniza Manaus (imuni-
za.manaus.am.gov.br), cli-
cando na opção “Consultar 
minhas doses” e informar 
o número do CPF.

Shádia enfatiza que os 
imunizantes contra a Co-
vid-19 são seguros e efica-
zes, e que as pessoas que 
mantêm o esquema vaci-
nal atualizado têm menos 
riscos de agravos por conta 
da doença.

“O esquema vacinal 
completo contra a Covid 
inclui duas doses do es-
quema primário e dose 
de reforço, observando-
-se os intervalos entre as 
doses recomendados pelo 
Ministério da Saúde”, in-
forma a gestora.

DIVULGAÇÃO

gestão no Viver Melhor.
“Estamos finalizando, até o 

Natal, a entrega da creche e 
já licitando o novo Caps (Cen-
tros de Atenção Psicossocial) 
aqui na frente da própria UBS. 
Já autorizei a construção de 
uma praça molhada com um 
parque para as crianças, aqui 
no Viver Melhor, além de estar-
mos finalizando o projeto para 
a construção da grande feira 
do Viver Melhor. Todos esses 
são investimentos no maior 
bairro da cidade de Manaus”, 
concluiu.

Parque Ponte dos Bilhares 
David Almeida, também sa-

lientou, nesta sexta-feira (22), 
a importância da revitalização 
do parque municipal Ponte dos 
Bilhares, no bairro Chapada, 
zona Centro-Sul, visto que o 
espaço é uma opção de lazer 
e entretenimento para a po-

pulação manauara.
Acompanhado pelo titular 

da Secretaria Municipal de In-
fraestrutura (Seminf), Renato 
Junior, o chefe do Executivo 
municipal realizou uma visto-
ria à primeira etapa da obra, 
prevista para ser entregue à 
população manauara no dia 
24 de outubro, data em que 
Manaus completa 354 anos.

“Isso aqui é um centro de 
referência da comunidade. Nós 
vamos fazer atividades, neste 
espaço, para atrair a população 
com segurança, com câmera 
de monitoramento, e isso vai 
dar aos moradores do entorno 
uma grande oportunidade de 
entretenimento e lazer. Essa 
foi uma obra do prefeito Se-
rafim Corrêa que, infelizmen-
te, não estava cuidada, estava 
abandonada, e nós estamos 
neste momento fazendo a 
recuperação do parque, para 

Aplicação de doses contra doença são administradas em nove pontos da rede básica de saúde 

que possamos entregar esse 
presente para a população”, 
enfatizou o prefeito.

Na primeira fase, que fica en-
tre as avenidas Djalma Batista 
e Constantino Nery, serão re-
cuperados os quiosques, pista 
de caminhada, ciclovia, pista 
de skate, anfiteatro, quiosques 
e banheiros, além da instala-
ção de câmeras para moni-
toramento e reconhecimento 
facial. Além disso, o local con-
tará com segurança 24 horas 
armada.

Uma das novidades do novo 
parque Ponte dos Bilhares será 
um espaço voltado à arte ur-
bana. David Almeida informou 
que será feito um estudo para 
a implantação de uma área 
dedicada à prática de novas 
modalidades esportivas, como 
slackline e parkour.

“Nós estamos trabalhando 
com a possibilidade de tam-

bém agregar mais modalida-
des. Como nós temos a bike, o 
skate, vamos colocar um espa-
ço para o hip hop, o reggae, o rap. 
Nós queremos ver se consegui-
mos, ainda, inserir o ‘slackline’ 
e ‘parkour’, oferecendo mais 
oportunidade a essa garotada”, 
finalizou o prefeito.

O secretário da Seminf, Re-
nato Junior, reafirmou que o 
trabalho de revitalização cum-
pre o cronograma previsto e 
a qualidade impressa pela 
gestão municipal. “Estamos 
a pouco mais de um mês da 
entrega de mais um espaço 
de lazer e entretenimento para 
as famílias manauaras. A obra 
está bem avançada, temos 
um esforço concentrado dos 
trabalhadores da Seminf, para 
cumprir o prazo e a qualida-
de dos serviços determinados 
pelo prefeito David Almeida”, 
ressaltou.

Espaço é uma opção de lazer e entretenimento para a população manauara
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  Rosana Ramos

A MetSul Meterorolo-
gia anunciou, no início 
desta semana, que uma 
onda de calor chegaria 

ao Brasil durante os próximos 
dias. Segundo o órgão, a con-
dição climática indica valores 
médios históricos de tempe-
raturas máximas em todas as 
cinco regiões do país com alto 
potencial de quebras de recor-
des para o mês de setembro e 
talvez até absolutos.

A massa de ar quente irá afetar 
grande parte dos estados brasi-
leiros, mas a maior preocupação 
se concentra no Centro-Oeste 
do país. A região estará junto ao 
centro da grande cúpula de calor 
que estará concentrada entre o 
Paraguai e os estados do Mato 
Grosso do Sul e do Mato Gros-
so. Pontos destas áreas podem 
atingir marcas tão extremas 
como 43ºC a 45ºC nesta região 
do centro do domo de calor.

Por conta desta situação, o 
Instituto Nacional de Mete-
orologia (Inmet) emitiu alerta 
vermelho para nove estados. 
Em situação de ‘’grande peri-
go’’, Minas Gerais, Paraná, Rio de 
Janeiro, São Paulo, Mato Grosso, 
Pará, Goiás, Mato Grosso do Sul 
e Tocantins, poderão ter tempe-
raturas 5 °C acima da média nos 
próximos dias.

Apesar da mobilização nacio-
nal em torno do aumento da 
temperatura, o Estado do Ama-
zonas não será atingido pela 
onda de calor que atinge no país, 
segundo especialistas.

“De modo geral, a onda de ca-
lor não atingirá o Amazonas, pelo 
contrário, ela pode até ajudar, no 
sentido de trazer nebulosidade 
aqui para a região, ocasionando 
chuvas em formas de panca-
das, amenizando o calor nesta 
semana e no início da outra”, 
informou o meteorologista, Le-
onardo Vergasta.

Desde o mês de agosto, é 
perceptível o aumento da tem-
peratura em Manaus. No dia 
25 de agosto, o Inmet registrou 
37,7ºC; já no dia 2 de setembro, 
a capital amazonense registrou 

Onda de calor preocupa
especialistas e autoridades

37,8ºC; e o dia mais quente do 
ano, até agora, foi no dia 8 de 
setembro, com 38ºC.

Para explicar o fenômeno, 
dois fatores estão influenciando 
diretamente o clima da região 
amazônica.

“Essas temperaturas ficam 
elevadas nessa época do ano 
devido ao nosso período de es-
tiagem. Este período ocorre de 
junho até o final de outubro e 
início de novembro, na região 
norte. É um período que temos 
a diminuição das chuvas nessa 
região e consequentemente, 
você diminui o efeito de nebu-
losidade. No entanto, este ano, 
nós estamos sendo influencia-
dos pela atuação do fenômeno 
El Niño, então, além do período 
de estiagem, o fenômeno El Niño 
está intensificando essas tem-
peraturas”, explicou Vergasta.

Fumaças  prejudicam a saúde
Acentuando ainda mais o 

calor nas zonas com grande 
concentração de pessoas, 
na quarta-feira (20), Ma-
naus amanheceu encober-
ta por fumaça provenientes 
de queimadas. A atividade, 
apesar de tradicional nesta 
época do ano, foi responsável 
por dificultar, ainda mais, a 
situação climática da capital 
amazonense.

“Estamos em período de es-
tiagem, um período seco, e tra-
dicionalmente quem trabalha 
com a agricultura, usa desse 
período para poder melhorar a 
produção usando fogo para a 
limpeza de suas áreas. Mais de 
70% dos focos de calor iden-
tificados são em áreas conso-
lidadas, não são em áreas de 
floresta”, salientou o secretário 
Eduardo Costa Taveira, da Se-
cretaria de Estado do Meio Am-
biente (Sema), em entrevista ao 
Em Tempo.

Para controlar as queima-
das, o Corpo de Bombeiros 
Militar do Amazonas (CB-
MAM) realizou uma reunião 
de alinhamento técnico de 
estratégias para combater os 
incêndios nos municípios do 
interior do estado.

DIVULGAÇÃO

População sofre com calor extremo em Manaus 

“Atualmente, temos bom-
beiros atuando em 21 mu-
nicípios polos do interior do 
Amazonas. Em determinadas 
áreas rurais e ribeirinhas exis-
te uma maior dificuldade de 
acesso logístico das nossas 
equipes e essa tratativa com 
os municípios é fundamental 
nesse momento em que pas-
samos por essas condições cli-
máticas adversas”, esclareceu 
o comandante-geral do CB-
MAM, coronel Orleilso Muniz.

Chuva de granizo
Em contrapartida, no mesmo 

dia que Manaus amanheceu em 
meio à fumaça, a capital foi 
surpreendida por fenômeno in-
comum na região: a chuva de 
granizo. O acontecimento foi re-
gistrado na manhã do dia 20, por 
moradores do bairro Tarumã, na 
Zona Oeste da capital.

Não foi a primeira vez que 
as pequenas partículas de 
gelo chegaram até Manaus. 
Em 2004, cerca de 200 fa-
mílias ficaram desabrigadas 
em consequência da chuva de 
granizo e de ventos de até 88 
km por hora que destruíram 
moradias populares. Na épo-
ca, o forte temporal foi pro-
vocado por uma instabilidade 
tropical, que atingiu o sul do 
Pará e o leste do Amazonas.

Nesta semana, a chuva de 
granizo foi ocasionada pelo 
acúmulo de fumaça na área 
metropolitana.

“A fumaça, no início da manhã, 
trouxe uma questão ruim para 
dentro da cidade por conta de 
problemas respiratórios, pro-
blemas de trânsito e também 
na aviação. No entanto, ela con-
tribuiu para que se formasse 
nuvens de chuva. A precipitação 
que ocorreu em alguns pontos 
da cidade veio acompanhada 
de água em forma líquida, e 
também por pequenas partícu-
las de gelo, que são originárias 
de nuvens Cumulonimbus” ex-
plicou Leonardo.

A chuva forte também causou 
transtornos aos comerciantes 
da cidade. A fachada de vidro 
do Shopping Cidade Leste ficou 

destruída e o aguaceiro acabou 
comprometendo o espaço. As-
sustados com a força da na-
tureza, muitos clientes saíram 
correndo do local.

O Shopping Cidade Leste se 
pronunciou por nota e escla-
receu que não descarta a pos-
sibilidade de que o fato tenha 
sido causado devido a mudan-
ças bruscas de temperatura, e 
com isso, quebrou alguns vidros 
da área externa. No momento, a 
área estava livre e sem clientes, 
logo, não houve vítimas.

Em meio a instabilidade do 
tempo, o geógrafo e ambien-
talista, Carlos Durigan, afir-
mou que a atual situação 
climática que enfrentamos 
não é considerada parte do 
aquecimento global, mas sim 
da ebulição global.

“Previsões de aquecimento 
médio global têm se adiantado 
e já tivemos, em 2022, uma tem-
peratura média global de 1,11° 
Celsius acima da mesma média 
no período pré-industrial, sen-
do que as previsões apontam 
que, ao ultrapassarmos a média 
global anual de 1,5º, entraríamos 
em uma fase preocupante de 
transformações no clima que 
levam ao surgimento de fortes 
anomalias climáticas, como é o 
caso dos extremos que temos 
observado nos últimos anos”, 
finalizou o ambientalista.

Instituto Nacional de 
Meteorologia emitiu o 
alerta de nível laranja, 
quando há registro de 
temperaturas perto ou 

acima de 40ºC
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Área usada pelo garimpo ilegal 
aumenta em 35 mil hectares
Crescimento ocorreu 
principalmente na 
Amazônia e principal 
interesse dos 
garimpeiros é o ouro

LEONARDO MILANO/ICMBIO

A área ocupada pelo ga-
rimpo ilegal no Brasil 
cresceu 35 mil hectares 
em 2022 na compara-

ção com o ano anterior, se-
gundo dados divulgados nes-
ta última sexta-feira (22) pelo 
MapBiomas. O levantamento 
mostrou que esse crescimen-
to ocorreu principalmente na 
Amazônia, que em 2022 con-
centrava a quase totalidade 
(92%) da área garimpada no 
Brasil. Quase metade (40,7%) 
da área garimpada nesse bio-
ma foi aberta nos últimos cinco 
anos. O principal interesse dos 
garimpeiros é pelo ouro, com 
85,4% dos 263 mil hectares 
garimpados para a extração 
desse minério.

O estudo também revelou a 
concentração do garimpo em 
áreas de proteção e restritas 
à atividade, como nos Parques 
Nacionais do Jamanxin, do Rio 

Em Tempo

Floresta Nacional do Jamanxim, 
parque nacional brasileiro no Pará

dade. Em 2018, eram 9,5 mil 
e 44,7 mil hectares. Em 2022, 
39% da área garimpada no Bra-
sil estava dentro de Terras 
Indígenas ou de Unidades de 
Conservação.

Nas Terras Indígenas, 15,7 
mil hectares foram ocupados 
pelos garimpeiros em 2022, o 
que representa um aumen-
to de 265%. O mapeamento 
mostra que 62,3% da área 

garimpada em Terras Indíge-
nas foi aberta nos últimos cin-
co anos. As Terras Indígenas 
mais invadidas pelo garimpo 
são a Kayapó (13,7 mil hec-
tares), Munduruku (5,5 mil 
hectares), Yanomami (3,3 mil 
hectares), Tenharim do Iga-
rapé Preto (1 mil hectares) e 
Sai-Cinza (377 hectares).

Nas Unidades de Conser-
vação, 43% da área explorada 

foi aberta nos últimos cinco 
anos. Segundo o MapBiomas, 
as mais invadidas são a APA do 
Tapajós (51,6 mil hectares), a 
Flona do Amaná (7,9 mil hec-
tares), Esec Juami Jupurá (2,6 
mil hectares), Flona do Crepori 
(2,3 mil hectares) e Parna do 
Rio Novo (2,3 mil hectares).

“Uma das consequências do 
garimpo é o assoreamento 
dos rios e a contaminação 

Novo e da Amazônia, no Pará; 
na Estação Ecológica Juami Ju-
purá, no Amazonas, e na Terra 
Indígena Yanomami (TI Yano-
mami), em Roraima. Segundo o 
MapBiomas, as três primeiras 
áreas são garimpadas há mais 
de 20 anos, mas as imagens de 
satélite revelam crescimento 
nos últimos 10 anos. Já a área 
garimpada na Esec Juami Ju-
purá tem menos de cinco anos 
e a TI Yanomami, teve aumento 
nos últimos 10 anos.

“O tamanho desses garimpos 
sobressai nos mapas, sendo 
facilmente identificável até por 
leigos. Surpreende que ano 
após ano ainda subsistam. Sua 
existência e seu crescimento 
são evidências de apoio econô-
mico e político à atividade, sem 
os quais não sobreviveriam, 
uma vez que estão em áreas 
onde o garimpo é proibido”, 
disse o coordenador técnico do 
mapeamento de mineração do 
MapBiomas, César Diniz. 

Segundo o MapBiomas, o 
crescimento do garimpo em 
áreas protegidas em 2022 foi 
de 190% maior do que há cin-
co anos, com aumento de 50 
mil hectares. Nesse ano, mais 
de 25 mil hectares em Terras 
Indígenas e de 78 mil hectares 
em Unidades de Conservação 
estavam ocupados pela ativi-

Número recorde de imigrantes 
segue em direção aos EUA

Milhares de imigrantes entra-
ram nos Estados Unidos (EUA) 
nos últimos dias, da Califórnia ao 
Texas, e muitos estão chegando 
de ônibus e trens de carga à 
fronteira com o México, em meio a 
fluxos migratórios recordes pro-
cedentes do sul.   

O crescimento de imigrantes na 
fronteira, principalmente na ci-
dade californiana de San Diego e 
nas texanas El Paso e Eagle Pass, 
marca nova tendência, depois de 
os números terem caído nos últi-
mos meses e pode criar desafios 
políticos para o presidente norte-
-americano Joe Biden antes da 
eleição presidencial do ano que 
vem.   

Em maio, Biden lançou nova 
política para impedir as entradas 
ilegais, incluindo a deportação 
de imigrantes e o impedimento 
da reentrada por cinco anos, em 
momento no qual seu governo 
lidava com números recordes de 
fluxo migratório.   

Com um mês de implementa-
ção, as medidas mais restritivas 
diminuíram o cruzamento da 
fronteira em cerca de 70%. Mas 
o recente aumento de chegadas 
a regiões fronteiriças, associado 

à maior número de pessoas em 
direção ao norte, procedentes 
das américas Central e do Sul, 
por meio de perigosos trens de 
carga no México, sugerem que 
os efeitos dissuasivos estão per-
dendo força.   

Especialistas dizem que falta 
capacidade aos EUA de pren-
der e processar os imigrantes 
na fronteira, tornando pratica-
mente impossível para as auto-
ridades aplicar as penalidades 
anunciadas em maio. Assim, al-
guns imigrantes detidos ficam 
no país à espera de audiência 
judicial, em vez de serem de-
portados.   

Muitos imigrantes que opta-
ram por cruzar a fronteira sem 
as audiências foram forçados a 
esperar entre dois muros.  Além 
disso, um número sem prece-
dentes de imigrantes entrando 
no México é oriundo de outros 
continentes, pois a chegada aos 
EUA pela fronteira sul se tornou 
rota migratória global. O número 
de imigrantes africanos registra-
do pelas autoridades mexicanas 
neste ano é três vezes maior do 
que a observada em todo o ano 
de 2022.   

IMIGRAÇÃO

Imigrantes seguem em direção à fronteira dos Estados Unidos.

Presidente do Supremo Tribunal Federal (STF), Rosa Weber

Ministra Rosa Weber vota 
pela descriminalização do aborto

A presidente do Supremo Tribu-
nal Federal (STF), ministra Rosa 
Weber, votou nesta último sexta-
-feira (22) a favor da descrimina-
lização do aborto até a 12ª semana 
de gravidez. A manifestação da mi-
nistra, que é relatora do processo, 
foi inserida nesta madrugada no 
sistema eletrônico da Corte. O caso 
é julgado no plenário virtual do STF.

Apesar da manifestação da mi-
nistra, o julgamento virtual foi sus-
penso por um pedido de destaque 
do ministro Luís Roberto Barro-
so para levar o caso para análise 
do plenário presencial. A data da 
retomada do julgamento não foi 
definida.

Em seu voto, Rosa Weber en-
tendeu que os artigos 124 e 126 
do Código Penal de 1940, que cri-
minalizaram o aborto, não foram 
recepcionados pela Constituição 
de 1988.

Para a ministra, a interrupção da 
gravidez até a 12ª semana de ges-
tação não deve ser criminalizada.

“A dignidade da pessoa humana, 
a autodeterminação pessoal, a li-
berdade, a intimidade, os direitos 
reprodutivos e a igualdade como 
reconhecimento, transcorridas as 
sete décadas, impõem-se como 
parâmetros normativos de con-
trole da validade constitucional da 
resposta estatal penal”, afirmou.

No entendimento da ministra, 
a criminalização exclui a “mulher 
como sujeito autônomo” pela falta 
aceitação do aborto por questões 
morais.

“O Estado não pode julgar que 
uma mulher falhou no agir da sua 
liberdade e da construção do seu 

MARCELO CAMARGO

JULGAMENTO
JOSÉ LUIS GONZALEZ

ethos pessoal apenas porque 
sua decisão não converge com 
a orientação presumivelmen-
te aceita como correta pelo 
Estado ou pela sociedade, da 
perspectiva de uma moralida-
de”, concluiu.

O julgamento do caso é moti-
vado por uma ação protocola-
da pelo PSOL, em 2017. O parti-
do defende que interrupção da 
gravidez até a 12ª semana deixe 
de ser crime. A legenda alega 
que a criminalização afeta a 
dignidade da pessoa humana e 
principalmente mulheres ne-

gras e pobres.
Atualmente, a legislação 

brasileira permite o aborto em 
casos de estupro, risco à vida da 
gestante ou fetos anencéfalos.

A ação é relatada por Rosa 
Weber, que deixará o tribunal 
na semana que vem ao com-
pletar 75 anos e se aposentar 
compulsoriamente. O voto da 
ministra continuará valendo 
quando o julgamento for re-
tomado.

Na quinta-feira (28), Barroso 
será empossado no cargo de 
presidente do STF.

de suas águas. As imagens 
de satélite mostram que as 
bacias mais afetadas pela 
atividade garimpeira são Ta-
pajós, Teles Pires, Jamanxim, 
Xingu e Amazonas. Essas cin-
co bacias representam 66% 
da área garimpada do país, 
sendo Tapajós 20% (54,8 mil 
hectares) e Teles Pires 18% 
(48,1 mil hectares) ”, reforça 
o documento do MapBiomas.

Mineração industrial 
De acordo com os dados 

do mapeamento, não houve 
crescimento na área ocu-
pada pela mineração indus-
trial, que em 2022 ocupava 
os mesmos cerca de 180 mil 
hectares registrados em 2021. 
No ano passado, essa área 
correspondia a 40% do total 
explorado pela atividade no 
Brasil (443 mil hectares).

Os estados com maior área 
ocupada pela atividade in-
dustrial com 76% da área 
(339 mil hectares) são Pará, 
Mato Grosso e Minas Gerais. 
O município com maior área 
minerada no Brasil é Itaituba, 
no Pará, com 71 mil hectares, 
16% da área minerada do país. 
Em seguida vêm Jacareacan-
ga (PA) e Peixoto de Azevedo 
(MT), com 20 mil e 13 mil 
hectares.
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Teatro Amazonas recebe 
espetáculo inclusivo neste domingo 

Em alusão ao 
Dia Nacional da 
Luta da Pessoa 
com Deficiência, o 
espetáculo reúne 78 
pessoas e é gratuito 

DIVULGAÇÃO

O Teatro Amazonas, co-
nhecido por receber 
grandes espetáculos 
cênicos, apresenta, no 

dia 24 de setembro, às 19h, o 
musical  “Pindorama: Uma via-
gem inclusiva na diversidade 
do folclore brasileiro”, promo-
vido pelo Governo do Amazo-
nas, por meio da Secretaria de 
Cultura e Economia Criativa. A 
programação é gratuita e livre 
para todos os públicos.

Marcado pela representa-
tividade, “Pindorama” conta 
com o envolvimento de 78 
pessoas, incluindo 25 pesso-
as com deficiência. Com apoio 
da Assessoria de Inclusão da 
Pessoa com Deficiência da 
Secretaria de Cultura e Eco-
nomia Criativa e da Secretaria 
de Estado de Justiça, Direitos 
Humanos e Cidadania (Sejusc), 
o espetáculo é realizado pelo 
Liceu de Artes e Ofícios Claudio 
Santoro, em conjunto com a 
Orquestra de Violões do Ama-

Em Tempo

Programação do evento é gratuita e livre para todos os públicos

sentativo. “É uma satisfação 
muito grande participar desse 
evento voltado à inclusão. Às 
vezes a gente se sente muito 
excluído desses movimentos, 
e esse projeto é maravilhoso 
justamente por dar visibilida-
de aos deficientes”, ressalta 
David, que é deficiente visual.

Oportunidade para todos
Com o objetivo de incentivar 

os sonhos de futuros artis-

tas PcDs, além daqueles já 
envolvidos na área cultural, 
a assessora de Inclusão da 
Pessoa com Deficiência, Sheila 
Campos, destaca a represen-
tatividade desses artistas no 
projeto. 

“Convidamos grupos e pes-
soas com deficiência ligados a 
interpretação, música e dança, 
além dos que têm interesse 
em se inserir na área. Estamos 
abertos para novos artistas 

que estejam interessados em 
participar das próximas edi-
ções do espetáculo”,  afirma 
a assessora.

O jovem dançarino Thiago 
Oliveira, que possui deficiência 
nas pernas, teve a oportunida-
de de participar do espetácu-
lo, na última edição, e realizar 
o sonho de dançar no palco 
do Teatro Amazonas. Aos 19 
anos, Thiago é aluno do curso 
de Dança da Universidade do 

Estado do Amazonas e se apre-
sentará novamente este ano.

“Desde pequeno eu tive esse 
sonho de entrar na faculdade 
de Dança. E após o convite para 
participar do projeto também 
realizei o sonho de dançar 
em um grande espetáculo e 
no Teatro Amazonas, foi uma 
experiência muito linda e esse 
ano o público vai ver um Thiago 
ainda mais alegre”, declara o 
dançarino.

zonas (Ovam). 
De acordo com o maestro 

Davi Nunes, diretor do Liceu, 
o espetáculo é uma viagem 
musical pela diversidade fol-
clórica do Brasil. Todos que 
assistirem, poderão perceber 
que houve um cuidado e uma 
preocupação com a inclusão. 
As pessoas com deficiência 
(PcDs), podem mostrar nele 
os seus talentos e habilidades 
artísticas, segundo o maestro.

“Nesta proposta nós traba-
lhamos as regiões brasileiras 
de forma bem simples. Porém, 
bem interessante, chamando 
atenção do público para que 
eles conheçam cada região 
com suas características. É um 
espetáculo envolvente, que 
traz novidades a cada ano”, 
conta o maestro.

Alusiva ao Dia Nacional da 
Pessoa com Deficiência, cele-
brado no dia 21 de setembro, a 
apresentação busca dar des-
taque ao tema e conta com a 
parceria de instituições como 
a Associação de Pais e Amigos 
do Down, da Escola Estadual 
Augusto Carneiro e do Centro 
de Tradições Gaúchas (CTG). 
Além disso, nesta edição, o 
musical terá a participação de 
artistas convidados, como o 
cantor David Assayag, conhe-
cido por ser a voz da Amazônia.

Para o cantor, fazer parte 
do musical é muito repre-

Editora Valer participará da 
38.ª Feira de Livros do Sesc 

A editora Valer informa que esta-
rá presente na 38.ª Feira de Livros 
e o Cuca Sesc Festival que ocorre 
entre os dias 5 e 8 de outubro 2023 e 
vai homenagear o poeta e jornalista 
Jorge Tufic. Com entrada gratuita, 
o evento ocorrerá no Centro de 
Convenções Vasco Vasques, situ-
ado na avenida Constantino Nery, 
5001, Chapada, das 8 às 21h.

Para a professora doutora em 
filosofia e coordenadora editorial 
da Valer, Neiza Teixeira, foi exce-
lente a escolha do homenageado 
dessa 38.ª edição da Feira. Jorge 
Tufic deixou um grande legado para 
a história da literatura produzida 
no Amazonas e acertou também, 
porque esse ano completará 5 anos 
de sua partida.

“Tufic é um poeta de escrita refina-
da e extrema sensibilidade e, ainda, 
soube escutar os povos originários, 
como podemos ver em ‘Quando as 
noites voavam’, que se pode consi-
derar uma referência sobre os refe-
ridos povos”, ressaltou Neiza.

Na programação da Feira, o Café 
Literário levará escritores reno-
mados, muitos deles publicados 
pela Valer. Dentre eles, Elson Fa-

rias, Leyla Leong, Wilson Nogueira, 
Marcos Frederico Krüger, Zemaria 
Pinto, José Almerindo, Abrahim 
Baze, os escritores indígenas Jayme 
Diákara e Ytanajé Cardoso, o poeta 
espanhol Saturnino Valladares e o 
professor Thiago Roney, além de 
Neiza Teixeira, autora do livro “Para 
aquém ou para além de nós”.

De acordo com Marília Maciel, 
gerente comercial da Valer, já é 
tradição a editora também ter uma 
programação exclusiva em seu es-
tande e ainda oferecer algumas 
promoções.

“É esperada por nossa estimada 
comunidade de leitores, a presença 
da Editora Valer na aguardada Feira 
do Livro do SESC. Esta emocionan-
te ocasião oferece a todos uma 
excepcional chance de mergulhar 
no mundo da leitura, com a possi-
bilidade de adquirir nossos livros a 
preços especiais, tornando a leitura 
ainda mais acessível. Além disso, os 
visitantes terão o privilégio de se 
aproximar de nossos renomados 
autores durante os lançamentos 
e sessões de autógrafos que são 
promovidos em nosso stand”, disse 
Marília.

LITERATURA 

Evento ocorrerá no Centro de Convenções Vasco Vasques

Espaço fica situado no complexo turístico Ponta Negra

Grupo de pagode Soweto é atração 
da Casa de Praia Zezinho Corrêa 

A Casa de Praia Zezinho Cor-
rêa está com uma programação 
especial preparada para este fim 
de semana, com destaque para a 
apresentação do grupo de pago-
de Soweto, atração nacional que 
promete agitar o público. Os sho-
ws começam a partir das 18h, e 
o acesso é gratuito para toda a 
população. O espaço, situado no 
complexo turístico Ponta Negra, 
zona Oeste da capital, é adminis-
trado pela Prefeitura de Manaus, 
por meio da Secretaria Municipal 
do Trabalho, Empreendedorismo e 
Inovação (Semtepi). 

“Essa programação promete um 
fim de semana repleto de música, 
diversão e entretenimento para 
toda a família manauara, destacan-
do a riqueza da cultura e da mú-
sica brasileira em uma localização 
paradisíaca à beira da praia. É uma 
oportunidade única para os mora-
dores de Manaus desfrutarem de 
um programa variado e acessível”, 
salienta o titular da Semtepi, Radyr 
Júnior. 

Ao ar livre, nesta sexta-feira (22), 
o espaço vai receber as bandas 
“Essence” e “Official 80”, dando 
início ao fim de semana com muito 
rock clássico dos anos 80 até os 
mais contemporâneos. O acesso 
aos shows é gratuito para toda a 
população.

Já no sábado (23), o grupo So-
weto, vindo diretamente do Rio de 
Janeiro, vai apresentar os grandes 
sucessos da banda, como “Farol das 
Estrelas”, “Tempo de Aprender”, 
“Refém do coração” e muito mais. 
Em seguida, a banda Sô Vibe entra 

DIVULGAÇÃO

SHOW

DIVULGAÇÃO

no palco para dar continuidade 
às apresentações do dia.

No domingo (24), os ma-
nauaras poderão aproveitar a 
noite com as toadas de boi-
-bumbá na voz dos cantores 
Alciro Neto e Fabiano Neves, 
com suas respectivas bandas. 
Ainda como parte da progra-
mação de domingo, a Casa de 
Praia também será ponto de 
encontro dos torcedores das 
nações rubro-negra e tricolor, 

para assistir à final da Copa do 
Brasil, com a segunda disputa 
entre Flamengo x São Paulo. O 
telão estará disponível a partir 
das 14h30.

Com 1.650 metros quadra-
dos, a Casa de Praia é um espa-
ço multiuso para lazer, turismo, 
negócios, artesanato e gas-
tronomia, comportando res-
taurantes, lanchonetes, áreas 
de convivência, playgrounds, 
palco e banheiros.
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Amazonas quer vitória no Rio de 
Janeiro para garantir classificação

TERCEIRONA 

Da redação

O Volta Redonda recebe o Ama-
zonas neste sábado (23), às 19h 
(de Brasília), no Estádio Raulino 
de Oliveira, em Volta Redonda 
(RJ). A partida é válida pela quarta 
rodada da segunda fase da Série 
C do Campeonato Brasileiro e terá 
transmissão do Nosso Futebol 
(pay-per-view) e do DAZN (strea-
ming). As equipes se enfrentaram 
na última semana, com vitória 
do time de Manaus por 2 a 0, na 
Arena da Amazônia.

O Voltaço somou quatro pontos 
em três partidas e está na se-

gunda colocação do Grupo C. Já 
os visitantes estão em terceiro, 
com três pontos até o momento. 
Apenas os dois primeiros de cada 
grupo avançam para a Série B de 
2024. Os líderes fazem a grande 
final da competição.

Volta Redonda deve entrar em 
campo com Jean Carlos; Welling-
ton Silva, Matheus Santos, Mar-
cão, Ricardo Sena; Bruno Barra, 
Paulinho, Júlio Cesar, Douglas 
Skilo, Marquinhos; Ítalo.

Já o Amazonas deve escalar 
Edson Mardden; Patrick, Jack-
son, Thiago Spice, Renan Castro; 
Phillipe Guimarães, Ítalo, Rafael 

Tavares e Diego Torres; Douglas 
Santos e Sassá.

Ficha técnica 
Volta Redonda x Amazonas 
Série C
Data e horário: 23 de setembro 

de 2023, às 19h
Local: Estádio Raulino de Olivei-

ra, em Volta Redonda (RJ)
Árbitro: Rafael Rodrigo Klein 

(RS)
Assistentes: Jorge Eduardo 

Bernardi (RS) e Michel Stanislau 
(RS)

VAR: Jose Cláudio Rocha Filho 
(Fifa/SP)

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

Amazonas venceu o Volta Redonda por 2 a 0 e está a uma vitória de ficar perto do líder 

Gabigol vai comandar ataque do Fla no Morumbi  

Triclor Paulista calou o Maracanã no último fim de semana ao vencer o Flamengo por 1 a 0 e precisa de apenas um empate para ser campeão 

O São Paulo recebe 
o Flamengo neste 
domingo (24), às 15h 
(horário de Manaus), 

no Morumbi, para definir o 
campeão da Copa do Brasil 
de 2023. O duelo está marca-
do pela tentativa do Tricolor 
de conquistar o título pela 
primeira vez em sua história 
ou pelo quinto título do Men-
gão, que é o atual campeão 
do torneio. 

Ambos os clubes possuem 
histórias na Copa do Brasil, 
sendo algumas mais felizes 
do que as outras, já houve-
ram momentos em que São 
Paulo e Flamengo já se cru-
zaram na trajetória da com-
petição, realizando grandes 
duelos que ficaram escritos 
na história dos clubes. 

O histórico do São Paulo 
na Copa do Brasil

O Tricolor Paulista é con-
siderado um dos maiores 
clubes do país, sua relevân-
cia internacional é incon-
testável, já que é o único 
clube brasileiro a conquistar 
três campeonatos mundiais, 
sendo eles contra o Barce-
lona, Milan e Liverpool. No 
entanto, ainda falta uma 
conquista na sala de tro-
féus do São Paulo: a Copa 
do Brasil.

Muito disso tem haver com 
a antiga regra da competição, 
que impedia os clubes que 
disputavam a Libertadores 
de participarem do torneio. 
Acontece que nos anos 90, 
época em que a competição 
foi criada, o Tricolor era pre-
sença constante na Liber-
tadores, tanto que duas de 
suas três conquistas vieram 
nessa época. 

No início do século XXI, 
o São Paulo chegou a sua 
primeira decisão de Copa 
do Brasil, mas acabou sen-
do derrotado pelo Cruzeiro. 
Com o passar dos anos, di-
versos clubes se consagra-
ram campeão e viam o São 
Paulo bater na trave toda 
vez que participava, o que 
se tornou até piada para os 
rivais. 

São Paulo está a um empate 
de conquistar título inédito 

Em algumas campanhas, 
o clube acabou passando 
por eliminações que cria-
ram cicatrizes nos torcedo-
res, como a derrota para o 
Bragantino em 2013, a queda 
para o Juventude em 2016 e 
as duas derrotas para o Bahia 
em 2019.  

Nos últimos anos, o São 
Paulo começou a se dedicar 
cada vez mais na Copa do 
Brasil, para buscar o único 
título que separa o clube do 
status de “campeão de tudo”. 
Nas últimas temporadas, o 
Tricolor chegou à semifinal 
duas vezes e parecia cada vez 
mais próximo de conquistar 
o troféu. Neste ano, o São 
Paulo está apenas a um em-
pate do título que lhe falta. 

O histórico do Flamengo 
na Copa do Brasil 

Diferentemente do São 

Paulo, o Flamengo tem sido 
mais feliz na Copa do Brasil, 
isso porque além de ser o 
atual campeão, o Mengão 
possui quatro taças desta 
competição em sua sala de 
troféus e está em busca de 
sua quinta, para colar de vez 
na briga contra o Grêmio e 
Cruzeiro, que são os maio-
res campeões da competi-
ção, com cinco e seis títulos 
respectivamente. 

Se o São Paulo só chegou 
a sua primeira final de Copa 
do Brasil em 2000, o Mengão 
conseguiu o feito na segun-
da edição da competição, e 
ainda levou o troféu para 
casa. A primeira conquista 
do Flamengo foi em 1990, 
quando bateu o Goiás na 
grande decisão, vencendo o 
jogo de ida e empatando o 
da volta.

O segundo título do Men-
gão na competição veio so-
mente em 2006, quando 
venceu o seu maior rival na 
grande decisão. O Flamengo 
bateu o Vasco nos jogos de 
ida e volta, garantindo o pla-
car agregado em 3 a 0 e le-
vantando pela segunda vez 
o troféu da Copa do Brasil. 

O Tricampeonato levou 
menos tempo para chegar. 
Na temporada de 2013, o 
Flamengo enfrentou o Ath-
letico, antigamente chama-
do de Atlético-PR, e venceu 
no placar agregado de 3 a 1, 
fazendo uma grande festa no 
Maracanã após o apito final 
da partida.

A última conquista do Fla-
mengo aconteceu na tem-
porada passada, quando 
bateu o Corinthians nas pe-
nalidades máximas em pleno 

Maracanã. Na temporada do 
Tetracampeonato, o Men-
gão bateu o São Paulo nas 
semifinais da competição. 

As campanhas de São Pau-
lo e Flamengo 

Quis o destino que os 
clubes se reencontrassem 
na grande decisão da Copa 
do Brasil 2023, com cam-
panhas que apresentaram 
várias surpresas e fazem jus 
em seus postos de finalistas 
desta temporada. 

O São Paulo começou a 
Copa do Brasil com grandes 
dificuldades contra o Ituano, 
a classificação veio em um 
gol de Welington Rato fora 
de casa. Ainda com Rogério 
Ceni no comando, o Trico-
lor enfrentou o Sport nas 
oitavas e parecia ter uma 
classificação tranquila, até 

perder de 3 a 1 no Morumbi 
e buscar a classificação nos 
pênaltis.

O título se tornou impro-
vável após o sorteio das pró-
ximas fases: Palmeiras nas 
quartas de final e um pro-
vável Corinthians nas semis. 
No entanto, já com Dorival 
Júnior no comando, o São 
Paulo bateu o Palmeiras e 
avançou à semifinal, onde 
contou com as contratações 
de Lucas Moura e James 
Rodríguez para conquistar 
sua vaga como finalista em 
cima do Corinthians. 

Já o Flamengo passou por 
um enorme susto após per-
der de 2 a 0 para o Maringá, 
no primeiro jogo da terceira 
rodada. O elenco que esta-
va em momento turbulento 
após a demissão de Vítor Pe-
reira conseguiu se recuperar 
e bateu seu adversário por 
8 a 2 no Maracanã, já sob o 
comando de Jorge Sampaoli. 

Nas oitavas o Mengão 
enfrentou o Fluminense, 
confronto que foi a final do 
Campeonato Carioca e teve 
o Tricolor das Laranjeiras 
como campeão. Entretanto, 
o Flamengo não deixou seu 
adversário repetir a dose e 
levou a melhor no confronto 
empatando o jogo de ida e 
vencendo o da volta. 

Assim como nas últimas 
edições da Copa do Brasil, o 
confronto entre Flamengo 
e Athletico voltou a se re-
petir, e mais uma vez teve o 
Flamengo como vencedor, 
ganhando os dois jogos da 
disputa. Nas semis, o se-
gundo maior campeão do 
torneio, o Grêmio, que se-
quer teve chance de vencer 
o novamente conturbado 
Flamengo. 

Apenas dois clubes sobra-
ram na Copa do Brasil deste 
ano, o torneio pode ter um 
novo campeão ou o seu se-
gundo pentacampeão. São 
Paulo X Flamengo irá ficar 
marcado na história de am-
bos os clubes, que será escri-
ta neste domingo, sob o forte 
sol da cidade de São Paulo. 

Calleri será o “maestro” do São Paulo contra o Fla
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CBF fez convite ao governador Wilson Lima para Amazonas participar de proposta de sede da Copa 

O governador Wil-
son Lima recebeu, 
nesta sexta-feira 
(22), o convite da 

Confederação Brasileira de 
Futebol (CBF) para que o 
Amazonas faça parte, como 
subsede, da proposta de 
candidatura do Brasil para 
sediar a próxima Copa do 
Mundo Feminina de Fute-
bol, em 2027.

Wilson Lima destacou o 
potencial do Brasil, espe-
cialmente do Amazonas, 
para receber o evento. Se-
gundo ele, o mundo tem 
voltado os olhares para a 
região amazônica e isso 
reforça a importância de 
Manaus e o Amazonas fa-
zerem parte da candidatura 
do Brasil.

“A CBF está rodando o 
Brasil e colocando todas 
as regiões para ter um re-
presentante na participa-
ção desse evento. E aqui, 
na região Norte, o estado 
do Amazonas, a cidade de 
Manaus, foi a escolhida 
para entrar nessa disputa, 
levando em consideração 
a representatividade que 
tem a Amazônia, o olhar 
que está voltado do Brasil 
e também do mundo para 
essa questão da susten-
tabilidade”, avaliou Wilson 

Inscrições 
para aulas 
de patins 

GRATUITA  

Um aulão inaugurou, na 
quinta-feira (21), o projeto de 
ensino de patins no velódro-
mo municipal Alzira Campos, 
em Manaus. Com participantes 
de todas as faixas etárias, a 
ação marcou o início da parce-
ria entre a Fundação Manaus 
Esporte (FME) com a escolinha 
Patins Tradicional Manaus, que 
passará a comandar uma aula 
da modalidade, por semana, 
no espaço.

A iniciativa integra um con-
junto de políticas públicas do 
programa “Manaus Esportiva”, 
que busca promover a saúde, 
o lazer, o bem-estar e a quali-
dade de vida da população por 
meio da prática esportiva. É o 
que afirma o diretor-presiden-
te da FME, Alexandre Maciel, 
destacando a funcionalidade 
do velódromo.

As inscrições estão abertas 
para alunos a partir de 8 anos, 
no primeiro momento, de nível 
intermediário e avançado. Em 
breve, os iniciantes também 
serão incluídos nas turmas. A 
professora do programa “Ma-
naus Esportiva”, Gilmara Jacob, 
afirma que há diversas opções 
para todos os gostos.

Os interessados em partici-
par das aulas de patins devem 
comparecer com original e có-
pia do RG e comprovante de 
residência em mãos no setor 
de administração do velódro-
mo, que funciona de segunda 
a sexta-feira, das 8 às 11h e das 
14h às 17h. 

Amazonas pode ser subsede 
da Copa do Mundo

Lima.
O governador ressaltou 

que o Amazonas está na 
rota de grandes eventos 
esportivos, ao ter recebido 

jogos da Copa do Mundo 
de 2014, das Olimpíadas 
de 2016, o Torneio Inter-
nacional de Seleções Fe-
mininas em 2021 e amisto-

sos da seleção masculina. 
Ele  também falou sobre o 
incentivo ao futebol pro-
fissional feminino em sua 
gestão, que já ultrapassa 

os R$ 3 milhões.
Na ocasião, Wilson 

Lima recebeu da CBF um 
documento com as “ga-
rantias governamentais” 
exigidas pela Fifa e que 
será avaliado pelo Go-
verno do Amazonas até 
outubro. Segundo a CBF, 
a proposta do Brasil será 
oficializada até dezem-
bro e contará com 10 sub-
sedes, incluindo Manaus. 
A previsão é que a Fifa 
anuncie o país escolhido 
até meados de 2024.

“Não faria nenhum 
sentido uma candidatura 
do Brasil para um evento 
como a Copa do Mundo 
Feminina 2027 da Fifa, 
sem contar com a parti-
cipação da região Norte”, 
afirmou o secretário-ge-
ral da CBF, Alcino Rocha.

Participaram da reu-
nião com o governador, 
além do secretário-geral 
da CBF; a consultora da 
candidatura Jacqueline 
Barros; o presidente da 
Federação Amazonense 
de Futebol, o deputa-
do estadual Ednailson 
Rozenha; além do vice-
-diretor-presidente da 
Fundação Amazonas de 
Alto Rendimento (Faar), 
Adson Garcia.
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Arena da Amazônia pode ser subsede da Copa do Mundo Feminina 


